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Большой не может
стоить дешево 
Новый гендиректор ГАБТа Владимир Урин 
обещает жизнь без потрясений и революций

ВОПРОС «ТРУДА» | cтp. 3 | Раздача земли поможет спасти провинцию?

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

ОЛЬГА НЕСТЕРОВА

С
егодня воспитателю мало 

читать сказки вслух. На-

чальство от него ждет ин-

новационных проектов, 

новых методик и ведения 

собственных сайтов. По крайней 

мере это следует из условий все-

российского конкурса «Лучший 

воспитатель года». Но надо ли это 

детям? С этого вопроса мы начали 

разговор с Любой Меньщиковой, 

которая стала лауреатом конкур-

са в столице.

– Дети сейчас продвинутые: 

многие в три-четыре года раз-

бираются в компьютере, айфоне 

и планшете, – говорит Люба. – 

А вот обычных игр, к сожалению, 

не знают. Нарисую на асфальте 

«классики» – они спрашивают: что 

это? Теперь даже в дочки-матери 

дети начинают играть в детсаду. 

Между тем именно в играх дети 

получают опыт общения. А ком-

пьютер, в котором они «зависа-

ют», – всего лишь инструмент.

– И что – весь день играете? – 

спрашиваю.

– Все занятия с малышами – 

только через игру, иначе не вос-

примут.

Детсад №878 – в самом центре 

Москвы, на Петровском бульва-

ре. Люба пришла сюда на прак-

тику, когда училась в пединсти-

туте, и осталась. Ездит на работу 

из Люберец. Когда первая смена, 

подъем в 04.45 утра, а в 07.00 уже 

открывается детсад. Начало бы-

вает не без рева. Кто-то не хочет, 

чтобы мама уходила на работу. 

«Давай помашем маме из окош-

ка, – предлагает Люба, – а потом 

проведаем наших рыбок». И плач 

замолкает, ребенку уже инте-

ресно. Труднее всего, по словам 

Любы, дети расстаются с родите-

лями по понедельникам. Так что 

в выходные надо заранее проду-

мать, чем отвлечь от драмы. На 

крайний случай в детсаду есть 

НЗ – неприкосновенный запас 

новых игрушек.

Сейчас у Любы (в напарницах 

у нее Вера Васильевна Новичко-

ва) средняя группа – это 23 ре-

бенка от 4 до 5 лет. По ее словам, 

все как на подбор талантливые. 

Вот, скажем, Мирон – просто 

прирожденный технарь, в детсад 

приносит отвертку. Папа дал ему 

старый электросчетчик, так он 

его разобрал и собрал.

– Многие родители стремятся 

развивать детей, – рассказывает 

Люба. – Водят по музеям, театрам, 

на концерты и часто перегружа-

ют сверх меры. В 4 года самый 

продвинутый ребенок не оценит 

шедевры Третьяковки. В луч-

шем случае просто устанет, а в 

худшем – возненавидит любые 

культпоходы. Но вот мы узнали, 

что, оказывается, во многих му-

зеях есть специальные детские 

программы. Так возникла идея 

с проектом для дошколят и их ро-

дителей «Мир детских музеев». 

Как живешь, Арина Родионовна?
Наши малыши на «ты» с компьютером, но разучились играть в классики

•В ФОКУСЕ•

Сегодня праздник у тех, кому 

мы каждый день доверяем 

своих детей и внуков: 27 сен-

тября по календарю – День 

воспитателя. Накануне мы за-

глянули в московский детсад 

№878 на Петровском бульва-

ре, чтобы узнать, как живет 

и чем дышит современная 

Арина Родионовна.
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Что американцу 
здорово, то русскому 
карачун

Глава Минфина 
предлагает россиянам 
перейти на почасовую 
оплату. Министр 
труда против

Культ после культа 
Хрущев вел страну 
к коммунизму, но по дороге 
забыл накормить

Обыкновенному бюргеру для та-

кой пенсии надо иметь 29-летний 

трудовой стаж. Разумеется, пар-

ламентские ветераны, выходя 

на заслуженный отдых, живут 

во много-много раз лучше: депу-

татские пенсии множатся в зави-

симости от количества каденций 

и могут достигать 7 и даже 8 ты-

сяч евро в месяц. Немецкий на-

род, слугами которого являются 

парламентарии, в подавляющем 

большинстве не смеет даже меч-

тать о такой жизни,  резюмирует 

«Бильд».

А как живут «слуги» россий-

ского народа – депутаты Государ-

ственной думы России?

У наших поменьше зарплата – 

примерно 160 тысяч рублей (у де-

путата бундестага – 7 тысяч евро). 

Зато много различных льгот и 

привилегий – жилищных, транс-

портных, отпускных и так далее, 

которых набирается в год еще на 

такую же сумму. И очень хорошая 

пенсия, исчисляемая в процен-

тах от «ежемесячного денежного 

вознаграждения действующего 

депутата» (ЕДВ – специальная 

расчетная единица, размер ко-

торой устанавливается указом 

президента). У всего российского 

народа – МРОТ (5205 рублей), а у 

депутатов – ЕДВ, которая сегод-

ня равняется 32 947 рублей.

Пенсия российского 

депутата, просидев-

шего в парламенте 

да же непо л н ы й 

срок (от 1 до 3 лет), 

составляет 55% ЕДВ, 

то есть 18 120 рублей. 

Напомним: средний 

размер пенсии в Рос-

сии нынче ровно 

вдвое меньше – 

9,8 тыс ячи ру-

блей при 30-лет-

нем стаже.

Если же де-

пу тат полно-

стью отсидел в Думе весь 4-лет-

ний срок, его пенсия вырастает 

до 75% ЕДВ, то есть до 24 710 

(3,5 среднероссийской трудовой 

пенсии). Для тех, кто просидел 

три срока, коэффициент повы-

шается до 85% и до 95% для слуг 

народа с парламентским стажем 

12 лет и более…

В общем, еще чуть-чуть, и по 

денежному содержанию наши 

слуги народа догонят Германию.  

Только сам народ в этом забеге  

явно остался в аутсайдерах. Т

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

Догнать и перегнать Германию 
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Кто идет на съезд?
Глава 
государства 
может впервые 
не появиться 
на форуме 
правящей 
партии
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Губернатор 
прописал 
чиновникам 
Patriot-изм

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Со вчерашнего дня чиновному люду Улья-

новска и области больше не светит приоб-

рести для собственного служебного поль-

зования престижную и дорогую машину. 

«Согласно распоряжению губернатора, це-

на приобретаемого транспорта для обслу-

живания лиц, замещающих государствен-

ные должности, не должна превышать 

1 млн рублей для высокопоставленных ру-

ководителей, 700 тысяч рублей для госслу-

жащих рангом ниже», – гласит сообщение 

c официального сайта губернатора Сергея 

Морозова.

Как это теперь принято, Морозов сообщил о 
том же самом в «Твиттере». Что, разумеется, 
вызвало изрядное число полярных коммен-
тариев. От «решение правильное, а еще надо 
было прописать, что авто должно быть произ-
ведено на территории России» до «чиновник 
на «УАЗе», конечно, PATRIOTично! Но пред-
ставляется мне это с трудом».

Многие припоминают, что сам-то Морозов 
никуда не пересел, а передвигается по служеб-
ным делам на Mercedes-Benz S350. Цена этой 
машины в салонах начинается от 4 700 000 
рублей. Но, во-первых, «что позволено Юпи-
теру, не позволено быку». Во-вторых, давайте 

малость подождем...
О необходимости 

чиновникам вы-
глядеть скромнее 
на дорогах Морозов 
заговорил еще 13 
сентября. «Нужно 
обратить внимание 
на отечественный 
автопром. Было бы 
неплохо, чтобы главы 
районов, например, 
пересели на «Ладу» 
или «УАЗ», – сказал 
тогда губернатор. Тог-
да мало кто поверил 
в то, что слова могут 
воплотиться в жизнь. 
Как выяснилось, зря. 

Сергея Морозова 
сегодня упрекают в 
популистском реше-
нии и сравнивают его 

проект со знаменитой инициативой Бориса 
Немцова, пролоббировавшего интересы ГА-
За, пытаясь пересадить московских чиновни-
ков на «Волги». Но так ли это плохо? 

Во-первых, только благодаря той инициа-
тиве Немцова выжил Горьковский автозавод. 
Во-вторых, нынче не середина 90-х. И сам 
ульяновский губернатор, возможно, не до кон-
ца понимает, насколько сегодня широк и раз-
нообразен выбор машин, собираемых внутри 
России и попадающих в ценовую категорию от 
700 тысяч до 1 миллиона. И совсем не обяза-
тельно выбирать себе «УАЗик» или «жигуль».

Так, российский концерн «Соллерс», которо-
му принадлежит УАЗ, владеет и производством 
в России корейских «Ssang Yong». Цены на впол-
не современные и комфортные внедорожники 
«Кайрон» начинаются от 699  000, «Актион» по-
дороже, но в миллион можно уложиться даже с 
дизельным двигателем. Линейка же «УАЗиков» 
и вовсе целиком влезает в морозовские рамки 
– «Хантеры» продают от 399 тысяч, «Патриот» 
обойдется на 100 тысяч дороже. 

К слову сказать, в Ульяновске сегодня ра-
ботает и завод китайского автоконцерна «БАУ 
Мотор Корпорэйшн», способного предоста-
вить для чиновников китайские джипы BAW 
007 и В40, напоминающие Toyota Land Cruiser 
Prado и Jeep Wrangler. Так что, может, при 
пересадке из салона в салон чиновники даже 
не почувствуют подмены… Т

АНДРЕЙ ТЕПЛОВ

•НА ПРОСВЕТ•

Немецкая «Бильд» напечатала гневную заметку на тему «не 

слишком ли богато живут слуги германского народа – депута-

ты бундестага?» Причем не только во время парламентского 

служения, но и после. Всего четыре года каденции – одного 

депутатского срока – обеспечивают им вполне приличное со-

держание в старости – 825 евро в месяц.

курсы 
валют

погода Архангельск +6 +6
Владивосток +10 +18
Владикавказ +8 +21
Волгоград +7 +13

Екатеринбург +11 +10
Иркутск +3 +8
Казань +4 +9
Калининград +7 +12

Красноярск -1 +8
Махачкала +12 +24
Москва +1 +5
Н.Новгород +3 +8

Новосибирск +2 +10
Омск +6 +10
Орел +4 +9
Пермь +8 +10

Ростов-на-Дону +12 +14
Санкт-Петербург +4 +9
Саратов +4 +6
Сочи +15 +22

Уфа +8 +11
Хабаровск +4 +17
Челябинск +6 +10
Чита 0 +7

$ 32,1736 (+0,2393)

€ 43,4987 (+0,4736)

ОЛЬГА БУРЛЯН

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ
– Моя подруга повелась на 
рекламу и купила у какого-то 
коробейника чудо-губку, которая 
вроде должна смывать всю грязь. 
На деле оказалось, что она не 
собирает даже пыль. Зря выбро-
сила деньги.

АНТОН ТРИЦУЛЯК

ПРОГРАММИСТ
– Сосед за 200 рублей купил 
дверной звонок в электричке. 
Продавец убеждал, что будет 
работать как часы. И звонок ра-
ботает безотказно, только сигнал 
едва слышен. Зато дешево!

ДИАНА КОЗЛЕВА

СТУДЕНТКА
– Я чуть не купила «небесный фо-
нарик» у парня в метро. Он так кра-
сочно и интересно рассказывал 
о товаре! Вот только кошелек за-
была на работе. Может, к счастью?

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Вы покупаете с рук?
Центральная пригородная пассажирская 

компания начинает организацию торговли 

в электричках. Но пока в вагонах, как и на 

многих столичных перекрестках, процве-

тает нелегальная торговля. Мы спросили 

горожан, покупали ли они что-нибудь с рук.

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Любовь 

Меньщикова 

стала 

лауреатом 

конкурса 

«Лучший 

воспитатель 

года».

Губернатор Морозов 

призывает подчиненных 

к скромности.
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Владимир Путин 
дал поручение до 15 октября подготовить предложения 

об объявлении амнистии в связи с 20-летием Конституции

Дмитрий Медведев
осмотрел военную и инженерную технику на выставке 

вооружений Russian Arms Expo – 2013 в Нижнем Тагиле

ФРАЗЫ ОТ. . .

Хасан Бороков
адвокат 

фигурантки дела 

«Оборонсервиса»

– Я надеюсь, что, 

если будет соблю-

дена законность, 

все обвинения с Ва-

сильевой будут сняты по причине 

отсутствия в ее действиях состава 

преступления. Мы считаем, что дело 

даже не будет передано в суд.

Анатолий 
Артамонов
губернатор 

Калужской 

области

– Очень жаль, что 

Дерипаска прини-

мает меня за такого несерьезного 

человека. Я сказал, что его люди, ко-

торые управляют его предприятиями 

в Калужской области, довели их «до 

ручки». Я ему сказал, что его люди – 

жулики. Один из журналистов весь 

наш разговор, который я рассказал, 

выложил в интернет в искаженном 

виде.

Михаил 
Барщевский
полпред 

правительства 

в Конституционном 

и Верховном суде

– Зарп лата феде-

ра льного судьи должна быть не 

меньше 300 тыс. рублей. И, соответ-

ственно, судей Верховного суда – 500 

тыс. Это должна быть очень большая 

зарплата.

Владимир Чуров
председатель ЦИК 

России

– Мы с большим ин-

тересом относимся 

к венесуэльскому 

опыту организации 

электронного голо-

сования, который, без сомнения, яв-

ляется одним из наиболее передовых 

в мире в настоящий момент.

Николай Гоголь
писатель 

(27 сентября 

1839 года, 

из письма 

П.А. Плетневу)

– Как странно! Боже, 

как странно. Россия 

без Пушкина. Я приеду в П<етер>бург 

– и Пушкина нет. Я увижу вас – и Пуш-

кина нет. Зачем вам теперь Петербург?

СЕРГЕЙ РУСЕВ

Однако пока политологи обсуждают бо-

лее волнующую новость: по словам пресс-

секретаря президента, в планах Путина 

нет участия в работе съезда «ЕР». Иными 

словами, глава государства может впервые 

не появиться на съезде партии, которую 

несмотря ни на что до сих пор упорно ас-

социируют с его именем.

Президента понять можно – формально 

он давно не лидер правящей партии, его 

внимание отчетливо переключилось на 

ОНФ (как, впрочем, и внимание многих 

видных персонажей политической элиты). 

Да и вообще существует много признаков, 

что «Единая Россия», сыгравшая свою исто-

рическую роль, плавно переходит в разряд 

«уходящей натуры». Как говорил герой 

«Бриллиантовой руки» Козодоев, «Сеня, 

про зайцев – это неактуально».

Тем не менее «ЕР» остается правящей 

партией, которая, по логике, отражает 

мнение большинства избирателей. И пока 

в ее руках серьезные ресурсы и разветвлен-

ная структура, она будет играть весомую 

роль в политической системе страны.

Другое дело, насколько сама партия 

чувствует запрос текущего момента – смо-

жет ли она сформулировать новые задачи 

и пути их решения таким образом, чтобы 

сохранить свое лидерство?

На днях социологи из Левада-Центра 

опуб ликовали довольно неожиданные 

результаты опроса «Каких политических 

взглядов вы сейчас придерживаетесь?». 

И вот что ответили респонденты социо-

логам: коммунистические взгляды – 16%, 

социал-демократические – 34%, аграр-

ные – 15%, русские национально-патрио-

тические взгляды – 9%, либеральные – 9%. 

Режим «твердой руки» одобрили 17%. Если 

суммировать, то получается однозначная 

картина: 91% респондентов придержива-

ются левой и патриотической ориентации, 

а лишь 9% – сторонники прозападной ли-

беральной идеи.

Отсюда возникает очень неприятный 

для либерального правительства вывод: 

подавляющее большинство общества у нас 

левое, а управляющее им меньшинство – 

правое. Но вечно такой дисбаланс про-

должаться не может.

По всему видно, что страна оказалась 

на серьезном перепутье – слишком мно-

го противоречий накопилось. Выиграет 

тот, кто предложит верный рецепт для их 

разрешения, а это означает, что даже у та-

кого политического монумента, как «ЕР», 

больше не будет прежнего, комфортного 

режима существования.

Возможно, кто-то еще помнит такой 

предмет, как «история КПСС». Почти 

90 лет назад – и тоже на XIV съезде – тог-

дашняя правящая партия также стояла 

на распутье, поскольку власть оказалась 

перед серьезными вызовами. С одной сто-

роны – борьба с внутренней оппозицией, 

с другой – необходимость резкого техноло-

гического прорыва для спасения страны. 

За несколько дней XIV съезда ВКП(б) 

Сталину удалось разгромить «Ленинград-

скую оппозицию» Зиновьева и Каменева, 

на съезде был объявлен курс на индустри-

ализацию и укрепление обороноспособно-

сти СССР. Хочешь не хочешь, а напрашива-

ются исторические параллели и аналогии.

А что же собирается провозглашать 

нынешняя правящая партия? По словам 

секретаря генсовета «ЕР» Сергея Неверо-

ва, сейчас региональные представители 

партии направляют свои предложения 

и вопросы к съезду. Среди них – вопро-

сы тарифов, качества медицинских услуг 

и другое. «Мы пригласили министров, 

с которыми будем говорить о выполнении 

указов президента», – сообщил Неверов.

Боюсь, за сочетанием «и другое» ниче-

го прорывного нас не ждет. Если так, то 

понятно, почему Путин не собирается на 

съезд. И почему придется делегатам до-

вольствоваться министрами. За неиме-

нием гербовой бумаги приходится писать 

на обычной. Т

•ПАРТСТРОИТЕЛЬСТВО•

Судя по всему, идеологи «Единой Рос-

сии» не заглядывают в календарь либо 

обладают обостренным чувством чер-

ного юмора. Свой очередной, XIV съезд 

они наметили провести с 3 по 5 октя-

бря, то есть как раз в те дни, когда ис-

полнится ровно 20 лет со дня расстре-

ла Верховного Совета.

Кто идет на съезд?
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Как на XIV съезде РКП(б), так и на XIV съезде «Единой России» правящая партия 

оказалась перед выбором. 

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Р
оссия в течение последних 

лет пыталась всеми силами 

не допустить, чтобы одна 

историческая часть Руси 

отвернулась от другой ее 

части. Но тщетно – территория, 

где живут 50 млн бывших сооте-

чественников, где зародилась 

русская государственность и про-

изошло Крещение, дрейфует 

в сторону Евросоюза, желая раз-

делить судьбу таких «монстров 

ЕС», как Румыния и Болгария.

Это ведь для евробюрократов 

присоединение Украины к Со-

юзу – плюс одна звездочка к их 

голубому флагу, появление новых 

департаментов в брюссельском 

обкоме и нового рынка сбыта. 

Для нас же подобный демарш оз-

начает куда более драматические 

последствия. Фактически сбыва-

ются мечты Збигнева Бжезинско-

го, который утверждал, что без 

Украины сама Россия теряет свою 

полноценность.

Неслучайно в последние дни 

в голосе Москвы появился металл 

и даже скрытые угрозы. «После 

подписания договора с Евросою-

зом катастрофы не случится, мы 

будем и дальше сотрудничать, но 

объем экономического взаимо-

действия будет сужаться», – за-

явил премьер-министр Медведев. 

Он также напомнил, что в случае 

интеграции в Евросоюз у Украины 

не останется шансов на вступле-

ние в Таможенный союз. А значит, 

особый партнерский режим для 

нее закончится, как и надежда 

на получение дешевых ресурсов.

Что это означает для украин-

ской экономики, нетрудно дога-

даться. Кроме пресловутого газа, 

от которого действительно очень 

зависят наши южные соседи, они 

могут лишиться огромного рын-

ка сбыта своих товаров. Россия 

уже намекнула, что обойдется без 

донецкого угля и запорожского 

трубопроката.

Н а п о м н и м ,  ч т о  т о л ь к о 

в 2012 году объем экспорта Украи-

ны в Россию составил 18 млрд дол-

ларов – это 23,7% всего экспорта 

соседней страны. Основными про-

даваемыми нам товарами были 

черные металлы, железнодорож-

ные вагоны, оборудование для 

АЭС и продовольственные товары. 

Наш экспорт на Украину составил 

27,2 млрд долларов (4,9% общего 

объема экспорта), при этом свыше 

60% из них приходилось на долю 

энергоносителей.

Легко понять, кто в случае раз-

рыва пострадает больше. В Кие-

ве это тоже прекрасно осознают, 

поэтому в качестве превентив-

ной меры пытаются изобразить 

легкую пародию на шантаж. 

Государственная пограничная 

служба Украины объявила, что 

с 25 сентября по неопределенное 

время перекрываются пункты 

пропуска для автотранспорта 

на границе Украины с Россией 

и Белоруссией. Повод находит-

ся на границе между анекдотом 

и легкой шизофренией. «Данное 

ограничение применяется с це-

лью недопущения занесения на 

Украину возбудителя африкан-

ской чумы свиней», – говорится 

в официальном сообщении ГПСУ. 

Занятно, что украинские погра-

ничники очень своевременно 

начали бороться с «чумой» – ак-

курат когда из Крыма уехали по-

следние русские автотуристы.

•ПОЛИТЭКОНОМИЯ•

Несложно заметить, до какой 

неприличной степени обостри-

лись за последнюю неделю 

отношения между Россией 

и Украиной. Причина на по-

верхности: власти соседней 

страны (а вовсе не ее народ!) 

твердо решили подписать до-

говор об ассоциированном 

членстве Украины в Евро-

союзе.

А не спешите нас хоронить!
Чтобы спасти Украину, надо дать ей возможность превратиться в Румынию

Что будет дальше? Думаю, точ-

но никто не скажет. Но в любом 

случае у России несравнимо боль-

ше инструментов для давления 

на Украину – кроме цен на газ 

и закрытия рынков сбыта, на-

пример, есть и такие козыри, как 

500 тысяч украинских гастарбай-

теров, ежегодно высылающих до-

мой более 1,2 млрд долларов. Мо-

жем ли мы осложнить им жизнь? 

Наверное, но вопрос в том, надо 

ли это делать.

Давайте скажем честно: рос-

сийская власть нередко вела 

себя в отношениях с Украиной 

неадекватно, иногда просто вы-

сокомерно. И тем самым делала 

многое для того, чтобы отпугнуть 

от себя не только тамошний ис-

теблишмент, но и простой народ. 

Добавьте сюда многолетнюю 

русофобскую пропаганду вну-

три Украины, агрессивность за-

падных фондов, работающих на 

создание там «пятой колонны», 

малоэффективную работу наших 

специалистов по Малороссии из 

МИДа и прочих серьезных струк-

тур…

Есть ли из этой ситуации вы-

ход? Безусловно. Когда в семье 

много детей, один обязательно 

вырастает упрямцем, не жела-

ющим слушать советы старших 

и мудрых членов семьи. К со-

жалению, Украина сегодня ока-

залась в роли такого «трудного 

подростка», который предпочи-

тает учиться исключительно на 

собственных шишках – ну есть 

такие особенности местного мен-

талитета. Поэтому лучший вы-

ход из ситуации – во-первых, дать 

нашему славянскому брату са-

мому наломать дров и побывать 

в шкуре бедного родственника 

в чужом доме.

Во-вторых, пора уже не только 

поглядывать за соседский забор, 

но попутно заняться наведением 

должного порядка в собственном 

доме. Прижать преступников 

всех мастей, покончить с кор-

рупцией, перекрыть лазейки для 

разграбления страны, вплотную 

заняться не «сколковской», а ре-

альной модернизацией. Сделать 

это совсем несложно, и, судя по 

последним публичным выступле-

ниям президента, политическая 

воля имеется.

А дальше все просто. Как 

только страна наша станет бла-

гополучной для основной мас-

сы граждан и привлекательной 

для бизнеса, в Таможенный союз 

зазывать никого не придется. 

Сами придут и постучатся – как 

стучатся сейчас в дверь Евросо-

юза. Т

Виктор 

Янукович 

зачастил 

в штаб-

квартиру ЕС.

Андрей Бунич
президент Союза предпринимателей 

и арендаторов России

– Интеграция – такая вещь, когда, как пра-
вило, выигрывают обе стороны. И наоборот: 
развод тем и другим приносит потери. Хотя 
в случае переориентации Украины на рынок 
ЕС Россия особенно не проиграет. Все мо-
жет быть возмещено предприятиями Тамо-
женного союза, которые пусть не сразу, но 
займут освободившуюся нишу.

Вообще в интеграционных процессах 
очень сложно с калькулятором сидеть счи-
тать, кто выиграл, кто проиграл. Тем более 
российские и украинские народно-хозяй-
ственные комплексы все еще тесно связаны 
и в ряде отраслей взаимно дополняют друг 
друга. А вот Европой они абсолютно отторгае-
мые. В принципе украинские товары вообще 
не нужны, в этом вообще нет никакого смыс-
ла. А для России, наоборот, украинский ком-
плекс является естественным дополнением, 
и он мог бы развиваться. Но раз они выбрали 
такой путь, то российские предприятия впол-
не способны заместить все, что делала Укра-
ина, и получать своеобразный выигрыш от 
этого. В качестве примера можно привести 
конец 90-х годов, когда случился болезнен-
ный дефолт, но после него промышленность 
получила толчок и вытеснила западные това-
ры из очень многих секторов рынка. 

ГОЛОС

Их зовут, а они все не едут

ГОСПРОГРАММА

Такое количество переселенцев гла-
ва ФМС назвал «определенным успе-
хом» и даже пообещал вернуть в Рос-
сию 200 тысяч человек к 2015 году. 
Однако многие эксперты оптимизма 
не разделяют. Программа была ут-
верждена еще в 2006 году, с этого 
года работает уже в новой редакции, 
но пока поставленные цели и близко 
не достигнуты.

Причины – на поверхности. Во-
первых, программа подразумевает 
переселение в регионы, не пользую-
щиеся популярностью. В приоритет-
ный список вошли Республика Бу-
рятия, Забайкальский, Приморский, 
Хабаровский и Камчатский край, 
Амурская, Иркутская, Магаданская, 
Сахалинская области и Еврейская 
автономная республика. Для них 
предусмотрены особые меры под-
держки, в том числе увеличенные 
суммы «подъемных» – единовре-
менной выплаты на первое время, 
а также разно образные льготы по 
оплате обучения, переквалифи-
кации и т. д. Но главная проблема 
– отсутствие рабочих мест и со-
циальной инфраструктуры – так и 
не была решена. «Основные «точки 
притяжения» для переезжающих 
остались те же, что и раньше, – это 
Калининград, Тамбов, за Уралом – 
Омская область», – говорит старший 
научный сотрудник отдела диаспоры 
и миграции Института стран СНГ 
Виктор Михайлов.

У программы есть еще и 
подвод ные камни, о которых 
желающий вернуться узнает при 
подаче заявки. «Это трудности с 
оформлением гражданства. При-
езжая сюда, человек должен сна-
чала оформить регистрацию, что 
на деле оказывается непросто, а 
только потом заняться получени-
ем гражданства. Получается, еще 
несколько месяцев он, находясь 
в России, остается иностранцем. 
Уже не раз предлагалось выда-
вать паспорта сразу по приезде, 
но вопрос так и повис в воздухе. 
Хотя некоторые проблемные 
моменты были учтены в новой 
редакции: например, теперь могут 
претендовать на переселение не 
только те, кто приезжает по при-
глашению от работодателя, но и 
те, кто способен самостоятельно 
открывать бизнес, то есть давать 
рабочие места в регионе», – по-
ясняет заведующая отделом диа-
споры и миграции института стран 
СНГ Александра Докучаева.

В итоге приезжают в Россию не 
те, кто реально может «поднимать 
целину» и развивать малозасе-
ленные регионы, а люди, которые 
просто не видят будущего для себя 
и своих детей по месту реального 
проживания. «К нам сейчас при-
езжает в основном Средняя Азия 
и Казахстан. Эти люди после рас-
пада СССР оказались отрезанны-
ми от своей страны и находятся 
зачастую в тяжелом положении. 
Часто слышишь от них по приезде: 
«Как здорово, здесь все говорят 
по-русски!», – говорит Докучаева. 
– Но ведь для благополучия этого 
мало. Надо хотя бы помогать людям 
быстрее легализовать свое пребы-
вание в стране». Т

ЯНА ПРЯМИЛОВА

Глава Федеральной мигра-

ционной службы России 

Константин Ромодановский 

оценил выполнение про-

граммы по добровольному 

переселению соотечествен-

ников. С начала года в рам-

ках программы на Родину 

вернулись около 20 тысяч 

человек.
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АЛЕКСАНДР ПРОЦЕНКО
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

М
инистр труда Максим Топилин 

против. Хотя признает, что по-

часовая оплата труда – самая 

гибкая. Но Россия к ней еще не 

готова, утверждает министр. По-

тому что «никто не может дать гарантий 

неснижения количества рабочих часов 

со стороны работодателя». Тем более во 

времена кризисов.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ

Завтрашняя авиационная техника, по 

оценкам специалистов, заполнит дале-

кую стратосферу. В США, к примеру, се-

рьезно занимаются проблемой освоения 

пространства на высотах более 20 кило-

метров. Там можно летать на огромных 

скоростях, что чрезвычайно заманчиво. 

Однако покорить новый высотный рубеж 

сложно: для самолета слишком мало воз-

духа, крылья не смогут удержать лайнер 

в полете, а для спутника, наоборот, даже 

мизерные остатки атмосферы сильно тор-

мозят движение. Требуется создать новый 

вид летательных аппаратов – аэрокосми-

ческий самолет. И здесь очень пригодится 

опыт нашего «Бурана».

Он рождался в годы холодной войны. 

В 1972-м американский президент Ричард 

Никсон объявил о новой программе «Space 

Shuttle» для вывода вроде бы мирных грузов 

и астронавтов на орбиту. Через три года 

советские специалисты получили возмож-

ность детально ознакомиться с конструк-

цией космических челноков. И пришли 

к выводу, что такие американские корабли 

могут оснащаться ядерными боезарядами, 

а потому существует опасность нанесения 

сокрушительного удара по СССР. Это стало 

решающим доводом в пользу разработки 

собственного многоразового космического 

корабля.

Техническое задание выдали в ноябре 

1976-го. А уже через девять лет был совер-

шен первый испытательный пилотиру-

емый полет «Бурана» в атмосфере. Еще 

через три года, 15 ноября 1988-го, совет-

ский многоразовый корабль без экипажа 

Что американцу здорово, 
то русскому карачун

«Буран» еще полетает

Глава Минфина предлагает россиянам перейти 
на почасовую оплату. Министр труда против

•КОСМОС•

В Нижнем Тагиле вице-премьер Дми-

трий Рогозин сделал сенсационное 

сообщение: давно списанный и почти 

забытый «Буран» пригодится для раз-

работки космолетов XXI века. 

•ДЕНЬГИ•

Министра финансов Антона Силуанова 

беспокоит, что работники некоторых 

бюджетных отраслей получают боль-

ше денег, чем зарабатывают. «Есть 

целый ряд бюджетных отраслей, ко-

торые имеют пониженное количество 

часов в рабочую неделю, тем не менее 

зарплата там все равно должна быть 

приравнена к средней по экономи-

ке», – говорит глава Минфина. А ведь 

в среднем по экономике граждане 

работают больше часов, но получают 

за разный труд поровну. Как здесь 

найти справедливость, задается во-

просом министр. И сам же отвечает: 

нужно переходить на почасовую опла-

ту труда: сколько потопаешь – столько 

и полопаешь. Незанятые работники 

не получат незаработанных денег, но 

работодатели не смогут увеличивать 

рабочий день без оплаты.

Между тем депутаты Госдумы уже раз-

работали поправки в Трудовой кодекс, в 

соответствии с которыми почасовая оплата 

труда в России не может быть ниже 100 ру-

блей в час. Они исходят из рекомендаций 

Европейского комитета по социальным 

правам, где установлено, что к бедным 

относятся люди, получающие менее 50% 

от средней зарплаты по стране. По тем же 

рекомендациям минимальный размер по-

месячной оплаты труда (МРОТ) должен 

быть не ниже 60% от средней зарплаты. 

Но при почасовой оплате минимум может 

составлять 3 доллара в час.

В России все иначе. По оценке Росстата, 

средняя начисленная зарплата в стране 

составляет нынче 27,6 тысячи рублей, но 

черта бедности (прожиточный минимум) 

проходит на уровне 5153 рубля, а МРОТ 

составляет 5205 рублей. Если учесть, что 

среднее количество рабочих часов в месяц 

в 2013 году составит 164,17 часа, то почасо-

вая оплата труда работника, получающего 

МРОТ, составит всего лишь 31,7 рубля. По 

нынешнему курсу – меньше одного доллара.

Именно поэтому законодатели пыта-

ются хотя бы минимальную почасовую 

оплату труда установить в рамках обще-

мировых норм (3 доллара в час). Хотя в боль-

шинстве европейских стран она выше: 

в Швеции – 41,9 евро, Германии – 31 евро, 

в Греции – 15,5 евро, в самой бедной Бол-

гарии – 3,7 евро. 

В США почасовая минималка держится 

на уровне 7 долларов, но в этом году поч-

ти в половине штатов ее повысили или на-

был запущен мощной ракетой «Энергия» 

на околоземную орбиту. Облетев два 

раза планету, «Буран» совершил посадку 

в автоматическом режиме, управляемый 

бортовым компьютером, на аэродроме 

Юбилейный космодрома Байконур. Аме-

риканские шаттлы могли приземляться 

только при наличии в кабине астронавтов. 

Достижение «Бурана» даже вошло в Книгу 

рекордов Гиннесса.

После первого полета обсуждались два 

варианта: или провести еще одно испыта-

ние «Бурана» в автоматическом режиме, 

или сразу второй полет сделать пилотиру-

емым. Один из космонавтов, проводивший 

испытания «Бурана» в атмосфере, поведал 

мне в неофициальной беседе, что корабль 

пока еще сыроват, требует дополнительных 

проверок и, возможно, доработки. В кон-

це концов склонились ко второму полету 

в автоматическом режиме, причем «Буран» 

должен был пристыковаться к орбитальной 

станции «Мир».

Однако планам не суждено было сбыть-

ся. Советская экономика, обескровленная 

разрушительной гонкой вооружений, по-

лучила в конце 80-х годов еще и удар из-за 

падения цен на нефть. И в 1990-м работы 

мерены повысить. В 13 штатах, включая 

Нью-Йорк, Нью-Джерси и Гавайи, она уже 

составляет 8,5 доллара. Власти говорят, что 

пошли на такую меру «благодаря улучше-

нию экономической ситуации, связанной с 

выходом из рецессии, и все более уверенно-

му восстановлению позиций». Экономисты 

прогнозируют, что нынешнее повышение 

будет способствовать росту местной эконо-

мики, ибо «малооплачиваемые работники 

будут тратить дополнительные средства 

там же, где и живут, чем поддержат свою 

промышленность, торговлю и сферу услуг». 

Тем временем российское правитель-

ство решило пока не вмешиваться в спо-

ры двух министров о преимуществах или 

недостатках помесячной или почасовой 

оплаты труда. И пошло традиционным пу-

тем – одобрило законопроект об очередном 

повышении месячного МРОТ на 6,7%, то 

есть до 5554 рублей. Иначе говоря, на 352 

рубля. Министр труда Максим Топилин 

утверждает, что эта мера «коснется поло-

жительно примерно 1,3 млн человек, из 

которых в бюджетной сфере занята поло-

вина». Тем самым министр признал: по его 

данным, в стране более миллиона человек 

получают меньше 6 тысяч рублей за полно-

ценный рабочий месяц.

Сюда можно добавить, что за послед-

ние десять лет множество исследовате-

лей и журналистов безуспешно пытались 

найти хотя бы одного человека, реально 

живущего на такую зарплату. Несколько 

экспериментов, которые проводили добро-

вольцы на себе, заканчивались полной не-

удачей (к счастью, без летальных исходов). 

Но ни в парламенте, ни в правительстве о 

повышении МРОТ до нормы, рекомендо-

ванной Европейским комитетом по соци-

альным правам (60% от средней зарплаты 

по стране), пока и речи нет. 

Министр финансов Антон Силуанов 

утверждает: виной тому установленная 

в стране счетная система, при которой 

«на этот показатель завязано очень много 

выплат». То есть загвоздка в не слишком 

сложной бухгалтерской операции: нуж-

но все эти выплаты «отвязать» от МРОТ и 

привязать к какому-нибудь другому ори-

ентиру – вплоть до стоимости преслову-

того бигмака, по которой в мире считают 

даже уровень жизни в разных странах. 

А МРОТу оставить его единственную функ-

цию – показателя уровня оплаты труда, 

ниже которого нельзя опускаться стране, 

считающей себя хотя бы в меру цивилизо-

ванной и развитой (или развивающейся).

Впрочем, Антон Силуанов тоже говорит, 

что власть должна определиться с целями 

и задачами этого показателя (МРОТ) – «для 

социальной поддержки или для того, что-

бы обязать бизнес платить зарплаты не 

меньше такого-то размера». Нам остается 

лишь понять, как долго еще наша власть 

будет «определяться». И позориться перед 

всем миром, выплачивая своим гражданам 

(1 млн 300 тысяч человек) официальную 

зарплату, на которую прожить невозможно: 

ни официально, ни реально. Т

Красавец «Буран» четверть века назад считался техническим подвигом наших 

конструкторов и ученых.

31,7
рубля может 
составить 
почасовая 
оплата труда 
работника, 
получающего 
МРОТ

На 1 января 2013 года 
объем незавершенного строительства Минобороны России составлял 

почти 2,5 тысячи объектов на сумму более 318 млрд рублей

Вчера корабль «Союз ТМА-10М»
пристыковался к Международной космической станции 

в автоматическом режиме
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ОЛЕГ ШЕИН

ДЕПУТАТ АСТРАХАНСКОЙ ОБЛДУМЫ

– Похожее предлагал Столыпин, 
и аграрная реформа имела некото-
рый успех, но потом захлебнулась. 
Та же участь ждет и это предло-
жение. Хотя я не вижу оснований 
отказывать в земле гражданам 
Центральной России. А в Сибири 
плохие условия для сельского 
хозяйства, и никто туда не поедет. 
Государство пытается помогать лю-
дям, но делает это как-то криво.

МИХАИЛ ДЕЛЯГИН

ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА ПРОБЛЕМ 

ГЛОБАЛИЗАЦИИ

– В принципе идея правильная. 
Часть земель можно раздать 
бесплатно, но при двух условиях. 
Во-первых, гражданам России. 
А во-вторых, ради обработки. 
И зафиксировать: так и так, даем 
в долгосрочное пользование. По-
ложенный срок отпахал – получи 
в собственность. А надзорные 
органы пусть раз в год приезжают, 
смотрят за забор: растет ли что? 
Иначе при нынешней бескон-
трольности земля легко может 
оказаться у китайцев или выход-
цев из Средней Азии.

ЮРИЙ БОЛДЫРЕВ

БЫВШИЙ ЗАМПРЕД СЧЕТНОЙ 

ПАЛАТЫ, ЭКОНОМИСТ

– Если налоги на электричество, 
кредиты, газ выше, чем у наших 
конкурентов, а границы для ввоза 
товаров после вступления в ВТО 
открыты, то почти любая экономи-
ческая деятельность на земле ста-

новится крайне нерентабельной. 
И второе. Если бы ради исполнения 
этой реформы взять честных чинов-
ников, то возникли бы основания 
полагать, что варварских злоупо-
треблений удастся избежать. Но 
где их взять, честных? Не удивлюсь, 
если по факту за территорией будут 
смотреть чоповцы, а на участках 
работать таджики. Мозг обычного 
человека не запрограммирован  
на поиск любой лазейки. А есть спе-
циально обученные люди, которые 
думают об этом 24 часа в сутки. 
И эту идею они превратят в способ 
личного обогащения.

ДМИТРИЙ АБЗАЛОВ

ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ ЦЕНТРА 

СТРАТЕГИЧЕСКИХ КОММУНИКАЦИЙ

– Запрос на реформу, по сути, ис-
ходит от бизнеса. Так, по запросу 
гражданина или юрлица выстав-
ляется участок. Отказать можно 
только в трех случаях: если перед 
нами часть более крупного участ-
ка, если тип земли не подходит 
под намеченную деятельность или 
если земля готовится под строи-
тельство инфраструктуры. Слож-
ности ожидаются как раз в связи 
с последним: граждане будут 
получать земли, но вокруг – ни до-
рог, ни магазинов. Быстрее всего 
разберут участки близ объектов 
инфраструктуры. Останется глухая 
провинция, ведь близ Москвы 
и Питера никто и не предлагает 
землю – ее там мало. Но и в Сиби-
ри на юге растет пшеница, а также 
есть дешевая электроэнергия, 
что несомненный плюс. 

Раздача земли поможет спасти провинцию? 
Минэкономразвития предлагает раздавать всем желающим участ-

ки земли для занятия сельским хозяйством. Одна из задач – стиму-

лировать россиян переезжать в малозаселенные районы. Участок 

дадут в пользование на 5 лет, но по истечении 4 лет его можно будет 

оформить в собственность, если он используется по назначению.

ВОПРОС «ТРУДА»

Во вторник работники электродепо 
«Северное» выразили возмущение 
волной негативных комментариев 
общественности, касающихся сбоев 
в работе столичного метро. 

Сотрудники, члены профсоюза 
утверждают, что ажиотаж вокруг 
периодически возникающих за-
держек в движении поездов связан 
с увеличением пассажиропотока 
и пристальным вниманием обще-
ственности к работе общественного 
транспорта, однако фактически 
количество зафиксированных 
повреждений в последние годы 
стабильно уменьшается. Предста-
вители метрополитена приводят 
убедительные цифры сокращения 
аварийных ситуаций. В 2010 году 
было зафиксировано 2707 по-
вреждений, в 2011 году – 2262, в 
прошлом году – 2111, в текущем 
– 1325. Кроме того, если в 2010 
году повреждений с задержкой 
движения на 30 минут было 46, то в 
прошлом – 36, в текущем – 28. 

Председатель Дорпрофсожа 
(профсоюза Московского метро-
политена) Николай Никольский так 
прокомментировал ситуацию: «Наш 
профсоюз насчитывает около 34 
тысяч человек из 42 тысяч работаю-
щих в Московском метрополитене. 
Устали от всяческих измышлений по 
поводу работы нашей крупнейшей 
в России, да и в мире, транспортной 
организации. Везде в коллективах 
Московского метрополитена уже 
не первый месяц идет брожение: 
рабочие, инженерно-технический 
персонал абсолютно не понимают, 
почему теперь из каждой, даже 
самой незначительной неурядицы, 
любого ничтожного сбоя в движе-
нии метросоставов раздувается 
огромнейшая проблема. Согласен, 
сбои случаются, но они отнюдь не 
катастрофичны.

Ежедневно в тоннелях под Мо-
сквой проходит около 10  тысяч 

составов. Они перевозят каждый 
день по 8,5  миллиона москвичей 
и гостей столицы. Да что говорить: 
все железные дороги России пере-
возят в год около 1,2 миллиарда 
пассажиров, а Московский метро-
политен за тот же период – более 
2,5 миллиарда. В два раза больше! 
Такого трафика, как у нас, нет нигде 
в мире. Интервал движения метро-
составов Московского метрополи-
тена – всего 90 секунд».

Трудно не согласиться: даже не-
значительная заминка в работе 
метро вызывает бурю негативных 
эмоций, которыми все спешат 
поделиться, выложить в сеть ком-
ментарии, фото, видео. «Не буду 
утверждать, что подземка работает 
идеально. Но и драматизировать не 
стоит, – продолжает Никольский. – 
Вот я в прошлые выходные ехал с 
дачи. Пришел на ж/д станцию, а там 
объявление, что с 9.00 до 15.00 по-
езда не ходят по техническим при-
чинам. Сидел под дождем и ждал. 
Ничего – все тихо и спокойно, никто 
потом не показывал про это сюже-
ты по телевидению».

По словам специалистов, в тон-
нелях все плановые ремонты и ос-
мотры проходят точно по графикам. 
Устаревшее оборудование вовремя 
меняется на новое, закупаются 
новые вагоны, гидравлические 
насосы для подъема подвижного 
состава. Председатель профкома 
электродепо «Северное» Елена Па-
хомова отмечает: «Я в метро рабо-
таю 23 года. Уверяю, такого внима-
ния, как сейчас, со стороны властей 
к метро не было никогда. Многие 
пишут: вагоны устаревшие. Да 
какие же они устаревшие? Самым 
старым вагонам, которые ходят 
под землей, 20 лет. В основном 10 
и 15-летки ходят, хотя срок службы 
вагонов – 50 лет».

СЕРГЕЙ ПОЛЯКОВ

Метро: только не надо 
драматизировать

ХРОНИКИ

по программе «Энергия – Буран» приоста-

новили. А в 1993-м, уже при президенте 

Борисе Ельцине, программу окончательно 

закрыли. Главный аргумент был такой: нет 

задач, для решения которых нужна такая 

мощная ракета и многоразовый корабль…

Между тем и «Энергия», и «Буран» чет-

верть века назад являлись техническим 

подвигом наших конструкторов, уче-

ных. Это и гордость страны. Вспомним: 

стартовая масса корабля – 105 тонн, дли-

на – 36,4 метра, высота – более 16 метров, 

грузовой отсек вмещал 30 тонн полезного 

груза при взлете и 20 тонн – при посадке. 

По ряду параметров наш «Буран» превос-

ходил шаттлы.

Конечно, за прошедшие два с половиной 

десятилетия техника ушла вперед, и копи-

ровать «Буран» сегодня не имеет смысла. 

Но многие тогдашние технические раз-

работки вполне пригодятся при создании 

будущих космолетов, которые смогут через 

стратосферу доставлять пассажиров, ска-

жем, из Москвы в Америку за несколько 

часов. Возможностью более широкого ос-

воения стратосферы занимаются также 

военные. Забытый «Буран» и здесь может 

оказаться очень полезным. Т
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Нобелевскую премию 
по химии в 2013 году может получить работающий в США 

выходец из России Валерий Фокин

Самолет Ан-148
с журналистами кремлевского пула не смог приземлиться в 

аэропорту Гродно из-за тумана

В ФОКУСЕ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

•ДАТА•

60 лет назад произошло событие, 

которое во многом повлияло на 

судьбу Советского Союза. 28 сентя-

бря 1953-го первым секретарем 

ЦК КПСС был избран Никита Хрущев, 

с именем которого многое связано – 

от разоб лачения культа личности 

и массового жилищного строитель-

ства до насаждения «королевы по-

лей» и попыток догна ть и перегнать 

Америку.

ВАЛЕРИЙ АСРИЯН

Х
рущев не был первым в советской 

табели о рангах, но именно он стал 

преемником Сталина. Гораздо 

большей известностью пользова-

лись такие старые партийцы, как 

Молотов, Маленков, Ворошилов, Кага-

нович. Однако в конце жизни вождь при-

близил к себе другую четверку – Мален-

ков, Берия, Булганин и Хрущев, и именно 

они чаще всего были гостями на даче в 

Кунцево.

На XIX съезде с отчетным докладом вы-

ступал Маленков, который после смерти 

Сталина считался преемником и занял 

кресло председателя Совмина. Пост гене-

рального секретаря был уже ликвидиро-

ван, и руководить работой ЦК назначили 

Хрущева, которого всерьез не считали пре-

тендентом на власть. А он показал себя 

хитрым, изворотливым политиком. Он 

сумел оценить и использовать такое мощ-

ное оружие, как партийный аппарат, рас-

ставив на ключевых постах верные себе 

кадры.

В запутанной политической ситуации 

Хрущев избрал тактику постепенного 

удаления конкурентов. Вначале поддер-

жал соратников, которые объединились, 

чтобы избавиться от самого опасного про-

тивника – Берии. А в январе 1955 года Хру-

щев, опираясь на поддержку Молотова, 

на пленуме ЦК обрушился с критикой на 

Маленкова, который только в этот момент 

понял, что пост председателя Совмина 

отнюдь не главный. Вместо него главой 

правительства стал Булганин, а несколько 

месяцев спустя Хрущев обвинил в полити-

ческих ошибках бывшего соратника – Мо-

лотова, который лишился поста министра 

иностранных дел.

После ХХ съезда КПСС в 1956 году, где 

Хрущев выступил с докладом о культе 

личности Сталина, опальные соратники 

попытались взять реванш. В июне 1957-го 

Молотов, Маленков, Каганович иниции-

ровали отставку Хрущева с поста первого 

секретаря, и большинство членов прези-

диума ЦК их поддержало. Однако Хрущев 

не подчинился и, опираясь на министра 

обороны маршала Жукова и главу КГБ 

Серова, фактически совершил государ-

ственный переворот. 

На срочно созванный пленум свезли 

на военных самолетах всех преданных 

Хрущеву членов ЦК, и «антипартийная 

группа Молотова, Маленкова, Кагановича 

и примкнувшего к ним Шепилова» была 

разгромлена. Все ее члены ушли в полити-

ческое небытие. Спустя три месяца Хрущев 

избавился от своего спасителя – Жукова: 

обвиненный в «вождизме» маршал был 

отправлен в отставку. 

А в 1958 году Хрущев сам возглавил 

правительство и сосредоточил в своих 

руках всю государственную и партийную 

власть. Разоблачитель культа личности 

оставался единоличным правителем до 

октября 1964 года, когда был отправлен 

на пенсию своими новыми соратниками 

во главе с Брежневым, которые учли опыт 

предшественников и заранее заручились 

поддержкой армии и КГБ.

Культ после культа
Хрущев вел страну к коммунизму, но по дороге забыл накормить

•ПРАЗДНИК•

23 сентября в столичном Го-

стином Дворе прошел тради-

ционный торжественный при-

ем, посвященный открытию 

нового делового сезона. Но 

в этом году главным поводом 

собраться стало празднова-

ние 20-летия медиахолдинга 

РБК.

СЕРГЕЙ ПЕТРОВ

На мероприятии собрались пред-

ставители федеральной и реги-

ональной власти, первые лица 

российского бизнеса, известные 

деятели науки, спорта и культу-

ры, а также звезды шоу-бизнеса.

Ведущие вечера – известный 

журналист и генеральный дирек-

тор телеканала РБК Александр 

Любимов и ведущая телеканала 

РБК Алиса Яровская – подъехали 

к сцене на «Ё-мобиле», ставшем 

легендарным еще до выхода в се-

рийное производство. Одним из 

первых РБК поздравил президент 

России Владимир Путин. В своей 

телеграмме глава государства от-

метил лидирующие позиции РБК 

на медиарынке, доверие много-

миллионной аудитории и высо-

кое качество информационных 

продуктов.

Ч а с т ь ю  п р и е м а  с т а л а 

РБК-Биеннале – выставка, экспо-

натами которой стали артефакты 

прошедшего 20-летия – пейдже-

ры, малиновые пиджаки, 600-й 

Mercedes. Благодаря ей гости 

смогли проследить эволюцию 

российского бизнеса с 1993 года 

до наших дней.

Кроме того, присутствующих 

ожидала насыщенная концерт-

ная программа – балет «Тодес», 

группа «Комбинация», Влад Топа-

лов, Дина Гарипова, группа «Фло-

ра». С каждой песней людей перед 

сценой становилось все больше – 

они с ностальгией вспоминали 

культовые мелодии прошедше-

го 20-летия и подпевали совре-

менным хитам. Гости делились 

ожиданиями от наступившего 

бизнес-года, поднимали бокалы 

за очередные финансовые успехи 

и поздравляли РБК с юбилеем.

На светском вечере присут-

ствовали более 1 тысячи человек, 

среди которых политик и пред-

приниматель Михаил Прохоров 

(на фото), депутат Ярославской 

областной думы Борис Немцов, 

заместитель мэра Москвы в пра-

вительстве Москвы по вопросам 

экономической политики Андрей 

Шаронов, предприниматель Сер-

гей Лисовский, полномочный 

представитель правительства РФ 

в высших судебных инстанциях 

Михаил Барщевский, профессор 

Высшей школы экономики, экс-

министр труда и социального 

развития Александр Починок, 

глава Республики Ингушетия 

Юнус-Бек Евкуров, генеральный 

директор и художественный ру-

ководитель Московского цирка 

Никулина Максим Никулин, ху-

дожник Никас Сафронов и мно-

гие другие. Т

Юбилей РБК

Дарья Лебедева
воспитатель 

муниципального 

детского сада, Москва

– Воспитателем я стала со-
вершенно случайно. Увидела 
объявление на садике перед 
домом, им требовалась нянеч-
ка – и пошла. Образование 
у меня гуманитарное, так что 
проблем не возникло. А через 
полгода меня отправили на 
повышение квалификации в 
пединститут, отучилась в маги-
стратуре и уже доросла до вос-
питателя.

Зарплата, правда, вырос-
ла не сильно: сейчас у меня 
оклад – 20 тысяч. Но, честно 
говоря, к детям я уже привя-
залась и не представляю, как 
смогу уйти. Сейчас вот воспи-
тателей не хватает, и мы ходим 
из группы в группу – подменя-
ем друг друга.

А дети у нас прекрасные, на 
них не жалко ни времени, ни 
сил. Только грустно иногда бы-
вает, когда целый день учишь 
с малышом буквы или стишок, 
а он на следующий день ничего 
не помнит, потому что дома 
с ним никто не занимался и 
вечера он просиживает у теле-
визора. Получается, родители 
отдали 3,5 тысячи в месяц за 
сад, покупают ребенку одежду 
и игрушки и считают свою мис-
сию выполненной. Занимаются 
своей личной жизнью: ссорят-
ся, мирятся, разводятся. Дети 
тяжело это переживают.

Валерия Гладкова
воспитатель 

в частном детском саду, 

Одинцово

– Раньше я работала в муни-
ципальном садике, а потом 
подтянула иностранный язык 
и  устроилась в частный. Требова-
ния здесь серьезные: сразу надо 
предоставить свой учебный план, 
даже собеседование на англий-
ском. Зато зарплату предложили 
хорошую – 60 тысяч рублей. По 
сравнению с тем, что я получала 
раньше, – цифра заоблачная.

Но деньги нужно отрабаты-
вать. Целый день на ногах: бега-
ешь, прыгаешь, гуляешь с детьми, 
постоянно что-то придумываешь. 
Нужно быть в курсе новых вея-
ний. Скажем, «Ну, погоди!» и «Том 
и Джерри» уже не в моде – теперь 
уроки чтения надо иллюстриро-
вать на примерах «Смешариков».

Еще отличие от муниципаль-
ных садов – дети часто избало-
ванные. С едой вообще беда: 
каждый второй – аллергик, и на 
каждого – отдельное меню. При-
ходится объяснять малышу, поче-
му его соседу на полдник вместо 
яблока дали шоколадку с ореха-
ми. Причем родители помимо 24 
тысяч ежемесячно готовы пла-
тить еще и за отдельные продук-
ты. Вот только, к сожалению, не 
всегда готовы тратить свое время 
после работы на воспитание. 
И я по случаю праздника хочу 
пожелать папам и мамам, 
чтобы не забывали, что они – 
тоже воспитатели.

Что принесла стране эпоха Хрущева? На 

этот вопрос отвечает руководитель Центра 

политических и экономических исследо-

ваний Института экономики РАН, доктор 

исторических наук Борис ШМЕЛЕВ:

– Эта фигура была неоднозначной, про-

тиворечивой, что образно передал Эрнст 

Неизвестный в знаменитом черно-белом 

памятнике Хрущеву. Это имя обычно 

связывают с прекращением репрессий, 

освобождением многих тысяч осужден-

ных в 30-е годы. И это справедливо, хотя 

процесс реабилитации начался еще при 

Маленкове. Хрущеву ставится в заслугу 

разоблачение культа личности Сталина, и, 

конечно, знаменитый доклад на ХХ съезде 

имел огромный резонанс. Хотя о культе 

личности и всех перегибах сталинской 

эпохи можно было сказать более осто-

рожно, без той антисталинской истерии, 

которая сильно ударила по международ-

ному авторитету СССР, травмировала со-

знание миллионов и фактически привела 

к расколу советского общества. Китайцы, 

считаю, в этом отношении поступили му-

дрее. На первом съезде после смерти Мао 

Цзэдуна сказали об ошибках, перегибах 

и жертвах «культурной революции», но 

не стали дальше раскручивать эту тему. 

Просто сказали правду и поставили точку.

Если говорить о том полезном, что сде-

лал Хрущев, то это освоение целинных 

и залежных земель, развитие новых от-

раслей промышленности – электронной, 

химии полимеров и, конечно, атомной 

энергетики. Именно при Хрущеве появи-

лись атомные электростанции, атомные 

ледоколы. Страна совершила прорыв в ос-

воении космоса, первой в мире запустив 

в 1957 году искусственный спутник Земли, 

а в 1961-м отправив человека в космос.

Огромное значение для страны имело 

развернутое при Хрущеве массовое жи-

лищное строительство. Миллионы людей, 

ютившихся кто в бараках, кто в подвалах и 

коммуналках, смогли получить нормаль-

ные благоустроенные квартиры. Пусть 

эти хрущевские пятиэтажки были очень 

далеки от современных стандартов, но они 

реально изменили качество жизни оби-

тателей советских городов. Укреплялся 

авторитет СССР, большой резонанс в мире 

вызвало проведение в Москве в 1957 году 

Международного фестиваля молодежи 

и студентов, а потом и Конкурса музы-

кантов имени Чайковского, Московского 

кинофестиваля. Начался процесс демокра-

тизации советского общества.

Но при этом Хрущев наломал немало 

дров во внутренней и внешней полити-

ке. В своем мышлении и методах работы 

он оставался человеком той эпохи, кото-

рую осудил. Достаточно вспомнить рас-

стрелы мирных демонстраций в Тбилиси 

в 1956 году и Новочеркасске в 1962-м или 

венгерские события 1956-го. Он оконча-

тельно закрепостил колхозных крестьян, 

лишив их права на приусадебное хозяйство. 

А еще была кукурузная эпопея, неудачные 

попытки создания совнархозов и разделе-

ние партийных обкомов на промышленные 

и сельскохозяйственные. Ну и внешнеполи-

тические провалы очевидны: испорченные 

отношения с Китаем, возведение Берлин-

ской стены, Карибский кризис, который 

едва не привел к третьей мировой войне.

При разносе художников-авангардистов 

на выставке в Манеже Хрущев заявил: «В во-

просах искусства я – сталинист». Это ключ 

к пониманию его противоречивой фигуры. 

В попытках «улучшить социализм» Хру-

щев действовал в рамках привычных догм, 

что и предопределило конечное фиаско. 

Заведомо невыполнимыми обещаниями 

построить коммунизм к 1980 году он лишь 

вызвал раздражение в обществе. А когда в 

начале 60-х годов обострились экономиче-

ские проблемы и случился хлебный кри-

зис, стало ясно, что Хрущев обречен. В ту 

пору родился анекдот про вождя, который 

ведет народ к коммунизму, но по пути за-

бывает кормить. Логическим следствием 

последних неудач, вызвавших сильное не-

довольство не только в партийных кругах, 

но и практически во всех слоях общества, 

стала его отставка в 1964 году. Т

Теперь есть такой 
сайт, где кот Музейка 
даст подсказки. На-

пример, на ВВЦ работает дом 
сказок «Жили-были». Пока дети 
участвуют в сказке, родители мо-
гут спокойно кофе попить. В Госу-
дарственном музее А.С. Пушкина 
на Пречистенке – специальная 
программа «Сказки ученого ко-
та». В Биологическом музее име-
ни Тимирязева расскажут про 
грибы – съедобные и ядовитые, 
покажут каплю воды под микро-
скопом. В общем, детям и культу-
ру надо давать точечно.

Любе Меньщиковой профес-
сия нравится. Хотя требования 
к ней растут. С будущего года, как 
планирует Минобразования, в 
воспитатели будут брать людей 
только с высшим профессиональ-
ным образованием, у кого нет 
– заставят доучиваться. А было 
время, когда мам просто шан-
тажировали: если сами пойдете 
воспитателем или нянечкой, 
возьмем вашего ребенка в сад. 
И работали то ли полумамы, то 
ли полуняни… Сейчас таких про-
валов в штате нет, хотя вакансии 
есть. Вроде даже детсадовская 
очередь в Москве более или 
менее рассосалась. По крайней 
мере накануне 1 сентября глава 
столичного департамента обра-
зования Исаак Калина заявил: «В 
Москве очереди в детсады нет». 
Правда, с оговорками, что речь 
идет о детях старше 3 лет и что в 
Щербинке дошколятам пока не 
хватает 380 мест.

Но в столице растет рождае-
мость на 5–6 тысяч детей в год, 
так что детсады еще строить 
и строить. Только в этом году 
должны прибавиться 34 новых 
здания на 75 тысяч дошкольни-
ков. Значит, и спрос на воспитате-
лей будет расти. Им даже обеща-
ют подтянуть зарплату: в Москве, 
к примеру, в среднем до 43 тысяч 
рублей. По сравнению с провин-
цией впечатляет, однако это почти 
на 20 тысяч меньше, чем у столич-
ных учителей.

– Почему-то считается, что 
работа детсадовского педагога 
легче, – рассуждает Люба. – Хотя 
на самом деле у нас дети меньше, 
а ответственность больше. Ре-
бенок в саду целый день, и наша 
задача – сделать его пребыва-
ние не только комфортным, но и 
безопасным. Почему молодежь 
устремилась в школы? Там стали 
прилично платить.

У воспитателей заработки куда 
скромнее. По словам Меньщико-
вой, их детсад №878 перешел на 
новую систему финансирования, 
и теперь у нее, воспитателя выс-
шей категории, вместе со стиму-
лирующими доплатами в среднем 

выходит 33–34 тысячи рублей в 
месяц. Говорит, в Люберцах, где 
она живет, зарплата в детсаду еще 
меньше: 25–27 тысяч рублей. По-
ка ей хватает, но что будет дальше, 
неизвестно. Кроме того, надо же 
привлекать к дошкольному обра-
зованию и «усатых нянь». Немало 
детей растет без отцов – им не 
хватает мужского влияния. В этом 
году женский коллектив детсада 
на Петровском бульваре наконец 
разбавил мужчина-физкультур-
ник. Пока студент, но дети его про-
сто обожают.

– Когда попадаю в новые са-
ды, то бывает немного завидно 
– бассейны, просторные игровые 
комнаты, спортплощадки, – при-
знается Люба. – У нас тесновато: 
в одной комнате и играем, и обе-
даем. Зато наш дом с историей: 
можно сказать, живем в памят-
нике.

Оба здания – часть усадебного 
комплекса, который был построен 
для графа Татищева в XVIII веке        
по проекту Матвея Казакова. 
Здесь даже бывал император Па-
вел I. Вязам во дворе по 250 лет. 
Сразу после революции в бывшей 
графской конюшне открыли дет-
сад для детей красных команди-
ров и комиссаров.

– Между прочим, сюда ходил и 
маленький Андрей Миронов, – с 
гордостью сообщает собеседни-
ца. – А как здорово, когда начина-
ют звонить окрестные колокола: 
Высоко-Петровского монастыря, 
церкви в Крапивниках! Про бас-
сейн сразу забываешь. Так что так 
и напишите: лучшего детсада на 
свете нет!

И сайты, и проекты – вещи 
полезные, но, наверное, важнее 
всего в воспитателе доброта. 
Откройте любой родительский 
форум – там обсуждают, что есть в 
группе две воспитательницы: «до-
брая» и «злая». Когда первая ра-
ботает, ребенок с удовольствием 
собирается в детсад, а если «злая» 
– начинаются истерики, капризы. 
Страх перед детсадом возникает 
не просто так.

– Помню курьезный случай 
с дочкой, – говорит Меньщикова. 
– Пришла из детсада притихшая, 
а перед сном вдруг спрашивает: 
«Мама, больно из носа кровь 
брать?» Я даже растерялась. 
Кровь берут из пальчика, из вены, 
но из носа?! «Кто такое сказал?» – 
«Наш логопед Ирина Борисовна». 
Наутро подхожу к ней: «Что это за 
страшилки рассказываете?» Она 
не сразу сообразила: «Так это ж я 
образно сказала: «Полина, завтра 
– кровь из носу – возьму тебя по-
заниматься». То есть обязательно. 
Ведь она у вас «рэ» не выговари-
вает». А ребенок испытал страх 
перед детсадом. 

Как живешь, Арина Родионовна?

с.1

Никита Хрущев, Климент Ворошилов, Иосиф Сталин, 1935 год.

Знаменитая «кузькина мать», 1960 год. Пенсионер союзного значения.
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По оценкам экспертов, разброс 
гонораров артистов, которые 
участвовали в этих вечерин-
ках, – от 6 тысяч евро до 90 ты-
сяч. Это если идти по восходящей 
от Ирины Дубцовой к Диме Ма-
ликову и дальше к Алсу, Тимати, 
Николаю Баскову и Филиппу 
Киркорову. И устроители еще сэ-
кономили: ближе к Новому году 
за выступление того же Кирко-
рова пришлось бы выложить все 
200 тысяч евро. Впрочем, так 
было в прошлом году, а в этом 
ожидают едва ли не двукратного 
скачка цен: здесь ведь не как 
в реальной экономике, где рост 
практически остановился. Бога-
тые продолжают богатеть, и «мо-
гучая кучка» ВИП-заказчиков 
взвинчивает цены «под себя».

В приглашениях артистов на 
закрытые мероприятия действует 
закон лавины: чем раскрученнее 
и дороже артист, тем чаще его зо-
вут олигархи и их отпрыск и. Впро-
чем, известный специалист по 
шоу-бизнесу, президент инфор-
мационного агентства InterMedia 
Евгений Сафронов не склонен 
так уж противопоставлять откры-
тые концерты и вечеринки.

«Противопоставление «кор-
поратив – концерт» вообще 
надуманное, –говорит Евгений 
Сафронов. – Концертная инду-
стрия родилась только в середине 
XIX века. А до того были сплош-
ные корпоративы – то у князя 
Эстергази, где играл Гайдн, то 
у архиепископа Зальцбургского, 
где почтенную публику услаждал 
Моцарт. А чем были русские са-
лоны Виельгорского, на которые 
вполне можно было выписать из 
Парижа самого Берлиоза?.. Так 
что корпоратив – это просто рабо-
та. И знак того, что артист востре-
бован. Некоторые заявляют о том, 
что принципиально против част-
ных выступлений, – например, 
Валерий Кипелов, но это большая 
редкость».

Но если со стороны артистов 
мотивация вполне прозрачна, 
то желание заказчика тратить 
огромные деньги на русскую 
эстраду понять сложнее. Тем бо-
лее  на такую эстраду, которую, 
скажем прямо, естественнее 
увидеть и услышать на каком-
нибудь ветеранском торжестве. 
Правда, тот же Тимати позици-

онирует себя рэпером, а рэп – 
вполне молодежный тренд, 
но только другой: социальные 
речовки Noize MC или уличная 
лирика Басты. Однако они, 
конечно, неуместны на около-
министерской вечеринке, зато 
уместен раскрученный гламур, 
рядящийся под рэп.

Или вот певица Алсу – до-
стойная мать двоих детей, вер-
ная жена богатого мужа, давно 
относящаяся к пению как к хоб-
би. Но имя – бренд, и совсем не 
дешевый. Что уж говорить о Ни-
колае Баскове, который, кажет-
ся, не вылезает из телевизора. 
Все это не просто артисты, но 
прежде всего торговые марки. 
Знакомые не столько молодой 
поросли, сколько их папам, чей 

карман оплачивает подобные 
вечеринки.

Кстати, среди фирм, орга-
низующих концерты, в ходу по-
нятие «живой телевизор». О нем 
«Труду» рассказал управляю-
щий партнер международного 
агентства «Ру-Концерт» Кирилл 
Чибисов: «Зрители хотят именно 
тех артистов, которых привыкли 
видеть по ТВ, они просто сидят 
и смотрят на них. Причем многих 
вообще не волнует, поют ли пе-
ред ними вживую или открывают 
рот под «фанеру».

«В наше время можно совер-
шенно уверенно говорить, что 
для большинства людей на таких 
мероприятиях важна не музыка, 
а осознание того, что для них вы-
ступает дорогая раскрученная 
звезда», – продолжает Евгений 
Сафронов.

Кирилл Чибисов добавляет: 
«Сейчас символами престижа 
уже не являются деньги. Корпо-
ративы, дорогие услуги врачей, 
шикарные машины – это глав-
ная «валюта», знак положения 
в обществе. Любой богатый 
человек, ведущий публичную 
жизнь, просто обязан несколько 
раз в год собирать различные 
ВИП-вечеринки. А повод может 
быть любой: день рождения 
дочки, сына, даже собаки. 
Заказывают прежде всего 
для себя и для своих друзей. 
Условно говоря, ты приятель 
Киркорова – значит, ты фигура. 
Нет – извини, тебе не в нашу 
дверь». Суммируя, Чибисов кон-
статирует: «Поведение денежных 
тузов заключается в том, что 
можно отказаться от повышения 
зарплат сотрудникам, но нельзя 
экономить на публичных меро-
приятиях. Иначе подумают, что 
ты на грани банкротства».

Культ закрытых вечеринок 
существует не только у нас. На-
пример, певица Рианна с удо-
вольствием пела перед шейхом 
Абу-Даби в Арабских Эмиратах. 
Так что Абрамович с его наме-
рением позвать Леди Гагу к себе 
на яхту на Новый год (а гонорар 
Гаги – 2,5 млн долларов) выгля-
дит всего лишь человеком, стре-
мящимся не отстать от мировой 
тенденции.

Правда, зазвать попсовых 
звезд первой величины в Рос-

сию не всегда получается. 
«К нам охотно едут ветераны 
вроде Deep Purple или Nazareth, 
стоящие 600–800 тысяч евро, 
или так называемые трибьют-
группы, исполняющие песни 
известного артиста, но стоящие 
гораздо дешевле, – уточняет 
Кирилл Чибисов. – Например, 
трибьют-группа Boney M стоит 
«всего» 10–20 тысяч евро».

И еще различие: на Западе 
нет такой монополизации рын-
ка, как у нас, где одни и те же 
артисты крутятся на одних и тех 
же вечеринках. И там очень 
строго насчет «фанеры»: уличат – 
можно лишиться заказов на всю 
оставшуюся жизнь.

АЛЕКСАНДР БЕЛОВ

Жерар Депардье посетил космодром Байконур.
Франко-русский актер хотел посмотреть запуск экипажа новой экспедиции на Международную космическую станцию. 

«Я бы хотел побывать в космосе, но, наверное, я слишком крупный для этого», – со вздохом признал актер

Большой не может 
стоить дешево
Новый гендиректор ГАБТа Владимир Урин обещает жизнь без потрясений 
и революций

Недавно столичные обыватели обсуждали супердорогую 

вечеринку с приглашением отечественных поп-звезд, 

устроенную для 18-летней дочери министра Дениса Ман-

турова. Потом, правда, оказалось, что в Сети висел ролик 

сразу с двух вечеринок – министерской дочки и ее под-

ружки, которую тоже зовут Лионела. Но, положа руку на 

сердце, отличить одну от другой было сложно, поскольку 

мелькали знакомые всем звезды – только, допустим, 

вместо Киркорова пел Лепс, а вел не Малахов, а Басков. 

«Труд» попытался разобраться, кто и зачем готов тратить 

большие деньги на одну и ту же обойму персон российско-

го шоу-бизнеса.

не могу. Перемены в театре по-

следуют в рабочем порядке, без 

потрясений и революций.

– Сегодня горячо обсуждают 
вводимую в творческих коллек-
тивах обязательную переатте-
стацию. Ждет ли это балетную 
и особенно оперную труппу, 
чей средний возраст – за 50 лет?
– Пока не готов вам ответить. У 

меня впереди встречи со всеми 

коллективами театра. Разговор с 

оперной труппой уже состоялся. 

Серьезный акцент будет делаться 

на обновление труппы. В первую 

очередь при помощи возглавля-

емой Дмитрием Вдовиным Мо-

лодежной программы, которая, 

думаю, в ближайшей перспекти-

ве будет расширена: к певцам и 

пианистам присоединятся мо-

лодые талантливые режиссеры 

и дирижеры. Безусловно, про-

должим практику приглашения 

зарубежных солистов, дириже-

ров, режиссеров и хореографов. 

Но лишь в том случае, когда это – 

хочу подчеркнуть – художествен-

но оправданно и необходимо. Тог-

МАРИЯ БАБАЛОВА

К
аким вы видите свой 
первый сезон в Большом 
театре?
– К величайшему счастью 

(не к сожалению), нынеш-

ний сезон формировался не 

мною. Сказать, что я отвечаю 

полностью за все, что появится 

на сцене Большого театра, не 

могу. Все названные еще в фи-

нале прошлого сезона премьеры 

состоятся в объявленные сроки. 

Отменена лишь постановка двух 

одноактных опер – «Мавры» Стра-

винского, в которой всего 28 ми-

нут, и «Иоланты» Чайковского. 

Исключительно по техническим 

причинам: монтировка спекта-

кля занимала бы два с полови-

ной дня, сутки бы уходили на то, 

чтобы его размонтировать, а ан-

тракт был бы не меньше 40 минут. 

Я встречался с авторами этой по-

становки – художником Йоханом 

Энгельсом и режиссером Ириной 

Браун – летом в Лондоне во время 

гастролей балета Большого. Гово-

рили о переносе этой работы на 

последующие сезоны.

– Возможно, в ближайшее вре-
мя в Большом театре появится 
художественный руководи-
тель?
– Если сегодня в Большом теа-

тре появится личность, которая 

могла бы стала стать творческим 

лидером коллектива, я такого ва-

рианта не исключаю. Но сказать, 

что сейчас занимаюсь поисками 

художественного руководителя, 

Вечеринка для своих. 
Дорого

БИЗНЕС

Продолжим приглашать зарубежных 
солистов, дирижеров, режиссеров 
и хореографов. Но лишь когда это 
художественно необходимо. Тогда 
же, когда репертуар Большого театра 
России могут качественно обеспечить 
российские артисты, приоритет будет 
за ними

да же, когда репертуар Большого 

театра России могут качественно 

обеспечить российские артисты, 

приоритет будет за ними.

– А как будет строиться работа 
балетной труппы, оказавшей-
ся в прошлом сезоне в центре 
криминальной истории?
– На сегодняшний день Галина 

Степаненко исполняет обязан-

ности художественного руко-

водителя балета. Сергей Филин 

(лечащийся после того, как ему 

в лицо плеснули кислотой. – 

«Труд») находится на больнич-

ном. В ближайшее время ему еще 

предстоят лечебные процедуры, 

для которых он должен быть в 

немецкой клинике. Как только 

Сергей Юрьевич официально 

закроет больничный лист и при-

ступит к исполнению своих обя-

занностей как художественный 

руководитель, мы вместе примем 

решение, кто будет директором 

балетной труппы, и займемся 

другими вопросами.

– Стоит ли ожидать взаимо-
проникновения двух «ваших» 
театров – Музыкального театра 
имени К.С. Станиславского и 
Вл.И. Немировича-Данченко, 
где вы директорствовали 18 
лет, и Большого театра?
– Как вы нескромно говорите… 

У меня не два театра, а один. Я ру-

ководитель только Большого те-

атра. Вопрос вот в чем: каждый 

театр, понимая конкурентную 

среду, должен иметь свое лицо. 

Мне кажется, Театр Станислав-

ского и Немировича-Данченко 

такое лицо за последние годы 

приобрел. И я очень хочу по-

желать своим коллегам, очень 

близким моим друзьям, чтобы 

они это лицо сохранили. А я по-

стараюсь все сделать для того, 

чтобы не разрушать тот театр, 

который сам же в течение 18 лет 

создавал.

– Десятилетиями руководство 
Большого не могло (или не хоте-
ло) решить проблему билетных 
спекулянтов, оккупировавших 
доступ к театру.
– Я понимаю, что в Большом 

очень много недоступных по 

цене мест для людей не только 

минимального, но и среднего 

достатка. Мы получаем колос-

сальное количество писем на 

эту тему. Но как только снизим 

цены на билеты, они достанутся 

перекупщикам. Высокие цены в 

определенной степени снижают 

спекуляцию. К сожалению, она 

до сих пор присутствует. Но это 

серьезная проблема не только 

Большого – она существует во 

всем мире музыкальных театров. 

К тому же, согласно нашему зако-

нодательству, наказать спекулян-

та, если он не подделывает билет, 

практически невозможно. Мне 

кажется, надо идти совершенно 

другим путем: делать адресные 

спектакли, билеты на которые 

уходили бы к определенной ка-

тегории публики. Я бы очень 

хотел, чтобы в сотрудничестве с 

администрацией города Москвы, 

через определенные социальные 

институты театр реализовывал 

льготные билеты тем, кто в них 

заинтересован.

– Не собираетесь ли провести 
аудит реконструкции исто-
рического здания Большого 
театра, которая до сих пор вы-
зывает массу кривотолков в 
обществе?
– Если у тех, кто бросает обви-

нения, существуют доказатель-

ства, то пусть они обращаются 

в соответствующие структуры. 

Если имели место хищения, то 

это компетенция правоохрани-

тельных органов. Каждый должен 

заниматься своим делом. Я – ди-

ректор Большого театра. Т

Для заказывающих музыку Николай Басков – просто бренд.

•ФЕСТИВАЛЬ•

С 17 по 24 октября в Большом 

зале Московской консерва-

тории – IX Международный 

осенний хоровой фестиваль, 

с нынешнего года носящий 

имя его основателя – выдаю-

щегося хорового дирижера, 

профессора Б.Г. Тевлина.

НИКОЛАЙ СМИРНОВ

В традиционных четырех кон-

цертах фестиваля выступят из-

вестные хоровые коллективы, 

представляющие разные грани 

хорового исполнительства: Хор 

мальчиков из Нижнего Новго-

рода, Женский хор из Санкт-

Петербурга, академические 

студенческие хоры студентов 

из Саратова и Москвы, Детский 

хор из Штутгарта и, наконец, 

профессиональный Московский 

Синодальный хор.

«Всех их объединит сквозная 

тема «Тебе поем», – прокоммен-

тировал худрук фестиваля, до-

цент Московской консерватории 

Александр Соловьев. – 2013 год 

музыкальная общественность 

отмечает как Год Сергея Ва-

сильевича Рахманинова. И к 

140-летию композитора каждый 

коллектив по нашей просьбе 

включил в программу его сочи-

нения».

Кроме того, прозвучат про-

изведения русской духовной 

музыки, произведения Баха, 

современные партитуры.

В течение фестиваля в Мо-

сковской консерватории прой-

дет мастер-класс «Националь-

ный молодежный хор», куда 

приглашены студенты-хоровики 

из музыкальных колледжей и ву-

зов со всей России. В качестве 

руководителей мастер-клас-

са выступят яркие, известные 

хормейстеры: Андрей Петрен-

ко (Санкт-Петербург), Вячеслав 

Подъельский (Новосибирск), 

Людмила Лицова (Саратов), 

Павел Брохин (Штутгарт, Гер-

мания), Александр Соловьев 

(Москва), а возглавит Нацио-

нальный молодежный хор заве-

дующий кафедрой современного 

хорового исполнительского ис-

кусства Московской консервато-

рии профессор Лев Конторович. 

Результаты творческой лабора-

тории будут «обнародованы» на 

сцене Большого зала консерва-

тории 24 октября. Зрелище обе-

щает быть захватывающим, ведь 

Национальный молодежный хор 

объединит около 170 человек из 

13 российских вузов и 10 коллед-

жей. Т

Хоровой марафон

•ИЗ ПЕРВЫХ РУК•

Большой театр открыл новый, 238-й сезон. Теперь за все про-

исходящее на главной сцене страны отвечает новый генераль-

ный директор Владимир Урин, минувшим летом в экстренном 

порядке сменивший на этом посту Анатолия Иксанова. Опера 

стартовала очень скромно – репертуарным спектаклем «Пи-

ковая дама» в исполнении штатных солистов, которые ничем 

не блеснули. Балет начал год эффектными гастролями фран-

цузских гостей: труппа Парижской оперы показала «Пахиту» в 

постановке Пьера Лакотта. Будет ли чем порадовать публику 

коллективу самого Большого? Скоро ли приступит к работе ле-

чащийся после «кислотного» нападения руководитель балета 

Сергей Филин? Об этом Владимир Урин рассказал «Труду».
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ОВНЫ, день подходит для 
заключения договоров 
с проверенными партне-

рами. Не исключено, что придется 
вернуться к тому, от чего вы уже от-
казались.

ВЕСЫ, придерживайтесь 
единой линии поведения. 
Это касается как работы, 

так и взаимоотношений. Также день 
подходит для контактов с руковод-
ством.

ТЕЛЬЦЫ, склад характера 
повлияет на производи-
тельность. Если по своей 

природе вы медлительны, вам при-
дется тяжеловато. К тому же вас по-
стоянно будут подгонять.

СКОРПИОНЫ, сосредо-
точьтесь на том, что умеет е, 
в чем ощущаете себя 

профессионалом. Если получится, 
постарайтесь обойтись без помощ-
ников – от них не будет толка.

БЛИЗНЕЦЫ, сегодня луч-
ше заниматься чем-то не 
слишком срочным, в ком-

фортных условиях. Обязательно 
устраивайте себе перерывы, чтобы 
отдохнуть и перекусить.

СТРЕЛЬЦЫ, то, что 
использовалось более 
крупными фирмами или 

иностранными партнерами, в ва-
шем случае не пригодится. А может, 
и испортит ситуацию.

РАКИ, не думайте, а де-
лайте. Важно произвести 
хорошее впечатление 

и показать себя с лучшей стороны. 
Тогда в памяти людей вы останетесь 
именно такими – идеальными.

У КОЗЕРОГОВ благо-
приятный день для со-
трудничества, постановки 

совместных целей и для того, чтобы 
перенять что-то полезное. Учтите: 
ваша ответственность возрастет.

ЛЬВЫ, день выдастся 
хаотичный, и ваша зада-
ча – поддерживать про-

исходящее на том уровне, который 
был раньше. Любой прорыв чреват 
«разветвленными» последствиями.

ВОДОЛЕИ, день подойдет 
для работы в удаленном 
доступе. Или для обсужде-

ний возможности отправиться в ко-
мандировку. Оговаривайте сразу 
максимальные сроки.

ДЕВЫ займутся новым 
проектом: или подготови-
тельными работами, или 

продвижением. Если стоит выбор, 
отдавайте предпочтение тому, для 
чего достаточно сил и ресурсов.

РЫБЫ, приготовьтесь 
к офисному флирту. Даже 
если не станете его объек-

том, вы можете, например, сыграть 
роль купидона или того, кто все вос-
принимает критично.
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По горизонтали: 5. Что скрыва-
ется за эхом? 9. Кто работает по 
принципу «и так сойдет!»? 11. Окон-
ное окружение избы. 12. Ходжа 
из восточных анекдотов. 13. Что 
появляется в паспорте после ре-
гистрации брака? 16. Похвала 
с задней мыслью. 17. Хулиганский 
режик. 18. Вильгельм, ставший ге-
роем оперы итальянца Джоаккино 
Россини. 19. Представительницы 
европейской нации, отмечающей 
праздник фиалок в первое вос-
кресенье весны. 23. Экслибрис 
фермера. 24. Архитектурный ком-
плекс, на одной из башен которого 
в 1404 году установили первые на 
Руси механические часы. 27. Ка-
мень, улучшающий кровь. 28. Кому 
посвящен памятник, с которым 
однажды повенчали знаменитую 
статую Свободы? 30. Какой врач за 
дыхание отвечает? 31. Как Усато-
ва, так и Ургант.

По вертикали: 1. Южноамери-
канский гусь. 2. Добытчик на 
прииске. 3. Богиня «всех цветов 
радуги» у древних греков. 4. Предел 
стремлений бегуна. 6. Грандиозный 
успех. 7. Калым на Руси. 8. Ляп би-

льярдиста. 10. Великий философ из 
Кенигсберга. 14. Между обезьяной 
и неандертальцем. 15. Коммен-
татор достопримечательностей. 
20. Лошадь для настоящего джи-
гита. 21. Всемирно известная 
парфюмерная фирма. 22. Зевсова 
высотка. 25. Комната в лавре. 
26. Именно так зовут американ-
ского кинорежиссера Формана, 
поставившего фильм «Полет над 
гнездом кукушки». 29. Экономиче-
ский ажиотаж.

Ответы на кроссворд, 
опубликованный 25 сентября
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Внимание!
С 1 сентября 2013 года во всех почтовых 

отделениях России можно оформить подписку 
на первое полугодие 2014 года

Выпуск издания осуществлен при финансовой поддержке 
Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Н
есомненно, Зингер яв-

лялся одним из лучших 

в р ат ар е й н а ше г о,  д а 

и мирового хоккея. Мне 

особенно приятно от-

метить, что при этом он был 

очень порядочным, душевным 

и неконфликтным человеком. 

Чего греха таить: многие выда-

ющиеся спортсмены, которые 

являются лидерами команды, 

зачастую тянут одеяло на себя 

и во время ответственных мат-

чей, и на тренировках, и даже за 

пределами ледовой площадки. 

Виктор Александрович в этом 

плане, наверное, был приятным 

исключением. Более скромно-

го человека в командах масте-

ров я не знал. При том что свои 

лучшие матчи Витя проводил 

именно против самых сильных 

соперников. Он мог в игре с ка-

кой-нибудь средненькой коман-

дой пропустить несколько шайб, 

и эту неудачу нам было по силам 

ликвидировать сильным напа-

дением «Спартака». А против 

ЦСКА, на базе которого всегда 

в те годы комплектовалась наци-

ональная сборная страны, Витя 

всегда играл особенно удачно 

и самоотверженно. Говорят, что 

в хоккее вратарь – это полкоман-

ды. Но в самые критические 

моменты Зингер составлял две 

трети команды.

Всем спартаковцам льстило, 

что Виктор, будучи воспитан-

ником знаменитой армейской 

школы и даже потренировав-

шись у Анатолия Тарасова в ос-

нове ЦСКА в возрасте 17 лет, по-

сле окончания срочной службы 

предпочел именно «Спартак». 

Так что и принят с самого нача-

ла нами, старожилами, он был 

по-дружески, тепло. А Виктор 

всегда был очень благодарным 

человеком и старался ответить 

добром на добро.

От многих я слышал рассказы 

о том, как на тренировках после 

могучих бросков по воротам его 

тезки Блинова Зингер в ярости 

гонялся за нашим могучим за-

щитником, свирепо размахивая 

клюшкой. Но лично я такого не 

помню. Бывало, что, когда Блинов 

широко замахивался для щелч-

ка, Зингер торопливо покидал 

ворота. На самом деле это он де-

лал в шутку и только при замахах 

Блинова. Хотя на самом деле мы 

Зингера жалели и со всей силы 

на тренировках по воротам не 

лупили. Старались забить ему 

при помощи каких-то хитрых 

обманных движений. Мы ведь 

постоянно видели в раздевалке, 

как Вите доставалось в решаю-

щих матчах. Он никогда себя 

не жалел, проявлял отчаянную 

смелость. Очередные ушибы, 

синяки и даже повреждения не 

успевали заживать на нем. Фак-

тически почти всегда он выходил 

на лед, уже будучи в той или иной 

степени травмированным.

По окончании игровой карье-

ры Витя Зингер долго и продук-

тивно работал в «Спартаке» уже 

в качестве тренера. Он был иде-

альным семьянином и заботливо 

растил двух сыновей. В хоккей 

на высоком уровне они, к сожа-

лению, не играли. Но оба стали 

очень порядочными, интелли-

гентными людьми – как их отец. 

Я через газету «Труд» выражаю 

свои соболезнования им, а так-

же всем других родственникам 

и друзьям Вити. Добрая память 

этому прекрасному вратарю 

и светлому человеку! Т

•НА ПРОЩАНИЕ•

Вчера состоялись похороны 

знаменитого голкипера «Спар-

така» и сборной СССР Виктора 

Зингера, который скончался на 

72-м году жизни. На Олимпиаде 

в Гренобле в 1968 году он по-

мог нашей сборной завоевать 

«золото». О своем партнере 

и друге вспоминает капитан 

того непобедимого «Спартака» 

Вячеслав Старшинов. 

Хоккейный мир будет помнить легендарного стража ворот Виктора Зингера

Ворота опустели

Вратарь сборной СССР Виктор Зингер, 1969 год.

ПРОДАЖА

асфальто-бетонного завода общ. пл. 815 кв. м.

В состав входят сооружения и оборудование.

Местонахождение: Архангельская область, пос. Урдома.

Тел. (495) 221-65-52, e-mail: patri@npg.ru

НАШ  – ВАШ УСПЕХ!
Об условиях размещения 

рекламы в «Труде» 

вы можете узнать 

по телефону (495) 221 58 18.
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Говорят, что человеку, серьезно занявше-
муся спортом, приходится выбирать: или 

мускулы, или мозги. Это не так. Есть лю-
ди, добравшиеся до вершин в спорте 

и в совершенно иной профессии

Через спортивные тернии к звездам
Зарядись аспирином

Некоммерческая организация 
«Фонд ДСТ» предложила поль-
зователям Рунета отказаться 
от походов в аптеку и начать 
скачивать лекарства из интер-
нета. На сайте организации 
есть видеоинструкция, в ко-
торой показано, как зарядить 
диск лекарственной силой 
медицинского препарата, 
а потом этим диском зарядить 
воду для лечения. Как тут не 
вспомнить доктора Чумака, 
который в режиме онлайн 
заряжал воду «волшебной це-
лебной силой» прямо с экрана 
телевизора.

Продать душу за кредит

В Латвии появилась новая 
услуга, которая порадует 
врага рода человеческого. 
Теперь любой желающий 
может получить сумму от 100 
до 1000 долларов, оставив 
в залог свою душу. Однако 
при этом компания с неза-
тейливым названием Kontora 
предупреждает: «При непога-
шении полученной суммы или 
процентов в течение 90 дней 
предмет залога переходит 
в полную собственность кре-
диторов». Душу могут выкупить 
или выменять третьи лица, но 
уже на условиях компании. 
Что самое удивительное, 
странной услугой уже восполь-
зовались около 200 человек.

Жадность дилера 
сгубила

Жительница Новосибирска 
обратилась в полицию после 
того, как во время поездки 
на поезде Иркутск – Кис-
ловодск заметила пропажу 
денег. Все вещи она оставила 
без присмотра в купе, пока 
обедала в вагоне-рестора-
не. Раздосадованная дама 
громко возмущалась в адрес 
злоумышленников, которые 
позарились на чужое. Но по-
лицейские для начала пред-
ложили женщине предъявить 
для осмотра багаж, так как 
некоторые пассажиры сами 
прячут деньги и забывают 
об этом. А когда открыли 
чемодан, обнаружили в нем 
килограмм героина. Теперь 
ограбленной наркодилерше 
грозит приличный тюремный 
срок.

День без сурка

Камчатские охотники под-
стрелили знаменитость края 
– сурка по кличке Федор. На-
жимая на курок, браконьер и 
не думал, какой трагедией для 
жителей Камчатки обернется 
его поступок. Дело в том, что 
Федор – не обычный сурок. Он 
был выбран после кропотли-
вого отбора для участия в Дне 
сурка. В мае администрация 
природного парка «Вулканы 
Камчатки» объявила о наме-
рении проводить собственный 
праздник по аналогии с аме-

риканским. Теперь организа-
торы опасаются, что День сур-
ка на Камчатке может вообще 
не состояться, потому что этих 
животных впору заносить 
в Красную книгу.

Косолапый дебошир

В столице Аляски – городе 
Джуно бесстрашная офи-
циантка выставила из бара 
медведя. Девушка по имени 
Ариэль оказалась настолько 
суровой, что не побоялась 
выгнать голодного зверя, ко-
торый забрел в заведение на 
аппетитный запах. «Медведь 
головой открыл дверь, а она 
ему как закричит, чтобы тот 
убирался – и, представьте, он 
убежал», – рассказал один 
из удивленных посетителей. 
Теперь местные дебоширы за-
уважали официантку и пред-
почитают не вступать с ней 
в споры.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО
СПЕЦКОР «ТРУДА»

Н
акануне Федор Конюхов прилетел из 

Великобритании, где в мастерской 

города Ипсвич для него уже изгото-

вили 9-метровую лодку из углепла-

стика. 10 лет назад он уже пересе-

кал океан, но тогда лодка была в полтора 

раза меньше. Углепластик позволил при 

сохранении веса значительно увеличить 

габариты и, следовательно, взять с собой 

почти 300 килограммов провианта и по-

клажи. С полной загрузкой вес лодки на 

старте путешествия составит около 600 

килограммов.

– Экологи бьют тревогу по поводу за-
грязнения Тихого океана. Что вы об этом 
думаете?
– Это серьезная проблема. Я сам состою 

в австралийском сообществе экологов, 

которое защищает первозданную при-

роду. По оценке специалистов, самый 

большой вред экологии океана наносят 

отходы в виде полиэтилена и некоторых 

других пластиковых материалов. Даже 

стеклянные бутылки, выброшенные за 

борт, не так страшны, поскольку стекло по 

химическому составу – тот же песок. Да и 

жестяную консервную банку соленая вода 

разъест довольно быстро. А вот пластик – 

это беда.

•ТРУДЫ•

Федору Конюхову уже за 60, а все ему дома не сидится. Легендарный путе-

шественник хочет покорить самый большой океан планеты – Тихий, причем 

совершить этот заплыв на весельной лодке и в одиночку. В декабре он отпра-

вится из Южной Америки и рассчитывает летом добраться до берега Австра-

лии. «Труд» выяснил подробности уникального путешествия. 

Один в лодке
Неугомонный Федор Конюхов хочет на веслах пересечь Тихий океан

– В океане много островов и, возможно, 
получится пополнить запасы?
– Этого не требуется. Мой маршрут рас-

считан таким образом, чтобы миновать 

острова. Скажу больше: я постараюсь 

сделать так, чтобы не наблюдать землю 

даже издали. Потому что при большой 

волне опаснее всего находиться недалеко 

от суши – большой риск вместе с лодкой 

быть выброшенным на скалы. В открытом 

океане тебя лишь сильно укачает, но не 

более того.

– Откуда планируете стартовать?
– Тут есть определенные сложности. Я хочу 

отправиться из чилийского порта Вальпа-

раисо, но в Чили существует особый поря-

док передвижения в прибрежных водах. 

Надеюсь, что нам удастся утрясти все нюан-

сы. Если же не получится, то есть запасная 

точка старта с перуанского побережья.

– Оттуда несколько дальше до финиша...
– Проблема не в этом. Что бы про Пиноче-

та ни говорили, но Чили сегодня – самое 

стабильное и спокойное государство в Ла-

тинской Америке. Перу – это, конечно, не 

Колумбия, но определенного рода опасения 

насчет обеспечения безопасности имеются.

– Вместо двигателя берете с собой только 
весла?
– Да, причем два комплекта. В штиль буду 

пользоваться длинными, а при большой 

волне – более короткими.

– Предстоит тяжелая физическая рабо-
та. Интересно, сколько раз надо ударить 
веслами, чтобы переплыть океан?
– Конструктор лодки Филипп Моррисон 

все подсчитал. На преодоление дистанции 

в 16,2 тысячи км мне предстоит выполнить 

около 4,5 млн гребков. Так я сейчас упорно 

тренируюсь дома, на специальном трена-

жере.

– Извините, Федор, но вам 61 год. А такие 
нагрузки под силу разве что действую-
щим спортсменам.
– На самом деле мне будет уже 62 – старт 

намечен на 12 декабря, это мой день рож-

дения. Конечно, возраст в каких-то ком-

понентах будет играть против меня, но 

есть и сильные стороны: опыт, психоло-

гическая устойчивость. Я спокойно пере-

ношу одиночество. Молитвы скрашива-

ют будни, а для разрядки разговариваю 

с пролетающими птицами, с тюленями 

или дельфинами.

– А почему вообще вы путешествуете 
в одиночку?
– Так проще. Однажды на регате шел вто-

рым, и буря застала врасплох первый и тре-

тий экипажи. При подъеме со мной рядом 

погибали альпинисты. Я каждый раз тяже-

ло переживал эти потери. А представьте, 

каково потом смотреть в глаза родствен-

никам, если именно ты организовывал 

поход? Мне легче отвечать только за себя.

– Какие планы после того, как доберетесь 
до Австралии?
– Планы расписаны наперед, потому 

что организация путешествия требует 

длительной подготовки. Надеюсь, через 

год отправиться в поход через пустыню 

в Саудовской Аравии. Есть еще в планах 

водный маршрут из озера Титикака до 

притоков Амазонки и дальше по этой ве-

ликой реке. Но так далеко пока лучше не 

загадывать. Т

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Врач футбольного клуба ЦСКА
Давид Цхакая спас пассажирку, потерявшую сознание 

во время перелета Москва – Грозный

КАЛЕНДАРЬ: 27 СЕНТЯБРЯ

1745

Родился Михаил Илла-
рионович Голенищев-
Кутузов, полководец, 
первый полный кавалер 
ордена Святого Георгия. 
Он свободно владел 
французским, немецким, 
польским, шведским, 
турецким языками. Особо 
отличился во время штур-
ма и взятия крепости Из-
маил в 1790-м. В 1792-м 
был назначен чрезвы-
чайным послом в Турцию 
и сумел значительно 
улучшить отношения 
с нею. Позже успешно вы-
полнил дипломатическую 
миссию в Пруссии, сумев 
привлечь ее на сторо-
ну России в борьбе с 
Францией. В 1802 году 
попал в опалу и ушел 
в отставку. Но с началом 
войны с Наполеоном 
император Александр I 
был вынужден вернуть 
Кутузова в армию. Все по-
беды от Бородино до Бе-
резины неразрывно 
связаны с его именем. 
Забальзамированное 
тело полководца погре-
бено в Казанском собо-
ре в Санкт-Петербурге.

1795

Родилась Анна Павловна, 
великая княгиня. Дочь 
российского императо-
ра Павла I была выдана 
замуж за короля Нидер-
ландов Вильгельма II. 
До недавнего времени 
на голландском троне 
была ее праправнучка 
Беатрикс (30 апреля 2013 
года она отреклась от пре-
стола в пользу сына, прин-
ца Виллема-Александра).

1812

Пожар в Москве, остав-
ленной Наполеону.

1857

Джейн Пирпонт из Бостона 
получила авторские права 
на песню «One Horse Open 
Sleigh», более известную 
как «Jingle Bells». Эта рож-
дественская песенка была 
написана для представле-
ния в воскресной школе, и 
ныне без нее не обходится 
ни один рождественский 
праздник.

1893

Родился Альберт Сент-
Дьёрдьи, венгерский био-
химик, нобелевский лау-

реат 1937 года в области 
физиологии и медицины. 
В 1928-м он обнаружил 
и выделил аскорбиновую 
кислоту, а четырьмя года-
ми позже доказал, что она 
идентична витамину C. 
В 1947-м эмигрировал 
в США.

1918

Всероссийский централь-
ный исполнительный коми-
тет учредил первый рево-
люционный знак боевого 
отличия воинов Красной 
армии – орден Красного 
Знамени. Первым кавале-
ром ордена стал командир 
первых красноармейских 
отрядов уральских рабочих 
Василий Константинович 
Блюхер.

1931

В Москве создан Цен-
тральный театр кукол.

1955

Первый в мире пуск бое-
вой баллистической раке-
ты с подводной лодки.

1973

Убит Виктор Хара, чилий-
ский певец-трибун. После 

фашистского переворота 
11 сентября 1973 года 
был арестован и в течение 
пяти дней подвергался 
зверским пыткам на Наци-
ональном стадионе в Сан-
тьяго, на котором прежде 
не раз выступал перед за-
полненными трибунами.

1976

Многократный рекор-
дсмен и чемпион мира 
по подводному плаванию 
Шаварш Карапетян спас 
с 10-метровой глубины 
20 человек из перепол-
ненного троллейбуса, 
упавшего с моста в Ере-
ванское водохранилище.

1987

В Монреале 24 страны 
подписали протокол, 
призвав остальные стра-
ны прекратить выпуск 
к 2000 году химических 
веществ, которые угро-
жают уничтожить озоно-
вый слой, защищающий 
Землю.

1999

Взорван жилой дом в Вол-
годонске. Погибли 17 че-
ловек.

1  
 Знаменитый путешественник с энтузиазмом от-

носится к будущему плаванию.

2  
 Этой лодке, кажущейся миниатюрной даже 

на фоне простых катеров, предстоит трудный 

полугодичный переход к Австралии.Ф
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Из КНИГИ ОБЫКНОВЕНИЙ

 
Сколько ж бодрых (н)есть людей
И вокруг, и на местах,
Кто по живости своей –
За Нее, а не за страх, –
Кто и радостно, и честно
Горд поставить вас в известность
Первым (лучше б – «положить»):
«У тебя, старик, проблемы!..»
Нет, не так уж страшно жить –
Закалились, ясно, все мы...
 
(не)ТИПИЧНЫЙ СЛУ...

«Здесь никакого беспредела,
Тут все по чесноку, ребят:
Он честно сделал свое дело

И честно получил откат!»
 
ИЗ НОВОМУДРОСТИ ВЛ.В.

Вот и вы, наверное, замечали: в соответствии с трендом Дня нам так 
желают, приветствуя, «Доброго времени суток», как будто всякий раз 
не знают, в какое полушарие пишут или звонят и каким часовым по-
ясом затянут адресат...

*

«Беспрецедентно» – это еще что...

НасТРУДамус 
ВЛАДИМИРА ВИШНЕВСКОГО

– Вы с собой возьмете только экологич-
ную «тару»?
– На моей лодке будет специальный пресс, 

который все не подлежащие утилизации 

отходы под конец путешествия утрамбует 

вот до такого размера (Федор показывает 

куб высотой 40–50 сантиметров).

– А как будете пополнять запасы питье-
вой воды?
– Для опреснения воды есть агрегат, рабо-

тающий на солнечных батареях.

– Вы проведете в океане более полугода.  
Сколько же нужно еды на столь длитель-
ное путешествие?
– Сейчас большой выбор сублимированных 

продуктов, очень калорийных. Это очень 

практично. На сутки достаточно трех паке-

тиков, плюс на десерт снэки – шоколадки 

или сушки. 

Плюс буду ловить рыбу. Конечно, не се-

тью, а спиннингом на блесну.

– Как человек, принявший сан священ-
нослужителя, вы должны соблюдать 
посты...
– Согласно христианским канонам, от 

соблюдения поста освобождаются пу-

тешественники и воины. При этом хочу 

напомнить, что праведники и пророки 

были аскетами, так что есть с кого брать 

пример. 
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